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«УЖ Е СЕЙЧАС Н А Д О  АКТИВНО ДЕЙСТВОВАТЬ В ДУХЕ  

ВРЕМЕНИ. ГЛАВНЫЕ ОРИЕНТИРЫ ОПРЕДЕЛЕНЫ, И С Л Е Д У 

ЕТ НАСТОЙЧИВО ИДТИ ВПЕРЕД, НЕ О ТС ТУП А Я  ПЕРЕД ТР УД 

НОСТЯМИ, СВЕРЯЯ СВОИ ПРАКТИЧЕСКИЕ ДЕЙСТВИЯ С У С ТА 

НОВКАМИ АПРЕЛЬСКОГО ПЛЕНУМ А, П О СЛЕД УЮ Щ И М И  РЕ

ШЕНИЯМИ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМ ИТЕТА. ВРЕМЯ, В КОТОРОЕ  

МЫ ЖИВЕМ, И ЗАД АЧ И , КОТОРЫЕ ПЕРЕД НАМ И ВСТАЛИ, 

ТРЕБУЮТ, ЧТОБЫ МЫ БЫЛИ ОДНОВРЕМ ЕННО ТВЕРДЫМИ, 

РЕШИТЕЛЬНЫМИ И МУДРЫМИ В ПРОВЕДЕНИИ НАМЕЧЕН

Н О ГО  ПОЛИТИЧЕСКОГО КУРСА».

М. С. ГОРБАЧЕВ.

Агропротышленношу производству
т е н с и в н о е  р а з в и т и е

В ы с т у п л е н и е  М .  С .  Г О Р Б А Ч Е В А

НА С О В Е Щ А Н И И  П А Р Т И Й Н О -  Х О З Я Й С Т В Е Н Н О ГО  АКТИВА  7  СЕНТЯБРЯ  / 9 8 5  ГОДА В ГОРОДЕ ЦЕЛИНОГРАДЕ
На сегодняшнюю встречу 

в Целинограде, сказал М. С. 
Горбачев, мы пригласили 
РУ1каводителей партийных и 
советских органов областей 
Кавахстана, краев и обла
стей Сибири и Урала, боль
шую группу секретарей 
сельских районных комите
тов партии, председателей 

4  колз^озов и директоров сов
хозов, ученых - аграрников. 
Ргюговор пойдет о партий
ных и хозяйственных делах.

После апрельского (1985 
года) Пленума начался этап 
непосредственной подготов
ки к XX V II съезду КПСС. В 
стране идет напряженная 
работа. Она охватьшает все 
трудовые коллективы, все 
сферы жизни советского об
щества. На.м приходится од
новременно решать много 
важных и сложных задач 
сегсдняшнего ■ дня, а также 
задач на будущее.

В партийных организаци
ях с каждым днем набира
ет силу отчетно - выборная 
кампания. Она всегда была 
крупным событием в жизни 
КПСС, а с учетом новых за
дач, предстоящего съезда 
значение отчетов и выборов 
неизмеримо возрастает. Ва
жно, чтобы они прошли в 
духе партийной принципи
альности, конструктивной 
критики и самокритики, вы 
сокой ответственности ком- 
.муиистов перед народом.

Центральный Комитет 
рассчитывает, что партий
ные организации выйдут из 
отчетно - выборной кампа
нии организационно и идей
но окрепшими, освободив
шимися от всего, что им 
мешало действовать актив
но,, способными воодуше
вить, организсвать и пове
сти за собой трудовые кол
лективы на решение задач, 
вставших перед страной. Во 
многом это будет опреде
ляться тем, кого коммуни
сты изберут в руководящие 
органы партийных органи- 

► заций, и в первую очередь— 
составом секретарей пер
вичных оргаяйзаций и пар
тийных комитетов.

XX V II съезду КПСС пред
стоит принять новую редак
цию Программы партии и 
Основные направления эко
номического и социального 
развития страны на двенад
цатую пятилетку и на пе
риод до 2000 года. Подготов
ка этих документов завер
шается, и после рассмотре
ния на Пленуме они будут 
опубликованы для обсужде
ния, Такой подход к подго
товке документов, когда в 
этом участвуют не только 

, руко^водящие органы партии 
и государства, но и все 
коммунисты, все трудящие
ся, даст возможность, как 
мы надеемся, представить 
съезду научно обоснованные 
предложения, обогащенные 
опытом всей ‘партии, всего 
на1рода.

Хотелось бы вместе с тем 
высказать одно пожелание: 
вовсе не следует ждать, ког
да Программа и Основные 
направления будут приняты 
съездом. Уже сейчас надо 
активно действовать в духе 
времени. Главные ориенти
ры определены, и следует 
настойчиво идти вперед, не 
отступая перед трудностями, 
сверяя свои практические 
действия с установками ап
рельского Пленума, после
дующими решениями Цент
рального Комитета. Время, в 
которое мы живем, и зада
чи, которые перед нами 
встали, требуют, чтобы мы 
были одновременно тверды
ми, решительными и муд
рыми в проведении наме
ченного политического кур
са.

Одно из важнейших ipe- 
I бований к нашей работе — 
f умение сочетать решение 

перспективных задач с те
кущими. Разработка пер
спективы, постановка целей 
социально - экономического 
развития имеет огромное 
значение. Но вместе с тем 
следует отчетливо представ

лять, что даже самые за
хватывающие планы, самые 
прекрасные перспективы, 
если они не подкрепляются 
практической работой, поис
ками эффективных реше
ний, ничего не стоят. Это 
своего рода разновидность 
маниловщины.

М. С. Горбачев подчерк
нул огромную важность се
годняшней работы по, успе
шному завершению послед
него года одиннадцатой пя
тилетки. Это важно и для 
создания задела на буду
щее, хорошего старта в но
вой пятилетке, которую мы 
хотим сделать переломной с 
тем, чтобы придать боль
ший динамизм экономике, 
развитию советского обще
ства.

Каждый трудовой коллек
тив хорошо знает свои ре
зервы, что предстоит сде
лать, чтобы выйти на уро
вень плановых заданий это
го года. А сделать в про
мышленности, капитальном 
строительстве, на транспор
те, в сфере быта и торговли 
нужно еще многое. Особо 
хотелось бы сказать о зада
чах сельского хозяйства. 
При всех трудностях мы 
можем ныне рассчитывать 
на больший, чем в прошлом 
году, сбор зерна, увеличение 
производства другой про
дукции земледелия, в част
ности кормов. Имеются ре- 
’алъные возможности опра
виться с планами заготовок 
продуктов животноводства.

(Эейчас наступил решаю
щий этап борг>бы за уро
жай. Удовлетворение по
требностей в зерне, как 
■'продовольственном, так и 
фуражном, во многом будет 
определяться вкладом Ка
захстана, краев и областей 
Сибири и Урала. С учетом 
этого ЦК КПСС и прави
тельство оказали им боль
шую помощь. Теперь дело 
за вами, товарищи. Мы на
деемся, что партийные ор
ганизации, трудящиеся Ка
захстана, сибирских и 
уральских областей с боль
шой энергией и умением 
проведут уборку и порадуют 
страну весомым вкладом в 
хлебные ресурсы государст
ва.

Видимо, символично, что 
вслед за рассмотрением в 
Тюмени состояния дел в 
топливно - энергетичес к о м  
комплексе сегодня мы обсу
ждаем вопросы продовольст
венные. Без того и другого 
не может быть эффектив
ной экономики, нельзя ус
пешно решать задачи повы
шение благосостояния наро
да, экономической и оборон
ной мощи страны.

Создание надежной про
довольственной базы — за
дача общепартийная, обще
народная, Апрельский Пле
нум ЦК на этот счет дал 
четкую, принципиальную 
установку: реализация Про
довольственной программы 
— дело неотложное, оно 
требует особого внимания.

Думается, отправной точ
кой для анализа состояния 
сельского хозяйства, всего 
агропромышленяо|Го комп
лекса является майский 
(1982 года) Пленум ЦК 
КПСС. С тех пор прошло 
немногим более трех лет. 
Время показало, что мы 
поступили правильно, при
няв Продовольственную 
программу, ряд крупных 
решений по назревшим 
проблемам развития агро
промышленного комплекса. 
Работа по реализации выра
ботанных партией мер идет 
По всем направлениям. Осу
ществляется глубокая мо- 
!Д|ернизация сельскохозяйст
венного машиностроения. 
Близки к заданиям показа
тели По производству мине
ральных удобрений. Суще
ственно увеличился фонд 
мелиорированных земель.

Особо хотелось бы отме
тить огромные масштабы 
работ По социальному пре
образованию села. Расши-.

1)илось строительство жи
лых домов, объектов куль
турно - бытового назначе
ния, дорог. Все это создало 
благоприятные условия для 
закрепления кадров на се
ле. Осуществление крупных 
мер по улучшению эконо
мического положения кол
хозов и совхозов на основе 
более высоких закупочных 
цен и надбавок к ним бла- 

. гоприятно сказывается на 
их экономическом положе
нии и результатах хозяйст
венной деятельности. Благо- 
творно влияет на отноше
ние людей к делу, резуль
таты труда внедрение хо
зяйственного расчета и кол
лективного подряда.

Если подвести коротко об
щий итог нашей работы 
после майского пленума., то 
можно сказать, что мы вы
брали правильное направле
ние, многому научились и 
уже немало сделали.

Важно и то, что в целом 
по стране существенно из
менилось отношение к проб
лемам развития агропромы- 
шлеяного комплекса. Вопро
сы развития сельского хо
зяйства и связанных с ним 
отраслей рассматриваются 
как всенародная задача, а 
заказы села, его нужды и 
потребности находятся в 
центре внимания, вьшолня- 
ютСя в первоочередном по
рядке.

Естественно возникает 
вопрос: а как все это ска
залось на результатад дея
тельности колхозов и совхо
зов, других предприятий, 
организаций агропромыш^ 
ленного комплекса, какой 
выигрыш получило общест
во в целом?

Что касается общего объ
ема продукции сельского 
хозяйства, то итоговые дан
ные за  1983—1984 годы по
казывают, что ее производ- 
ic®Bo увелотчило'сь п^ютив 
предыдущих двух лет пяти
летки на 22 млрд. рублей, 
или на 9 процентов. Возрос
ли сборы зерна, картофеля, 
сахарной свеклы, овощей и 
фруктов. Среднегодовое
производство мяса за эти го
ды возросло на 9 процентов,' 
молока — на 8 процентов, 
яиц — на 6 процентов. С 
учетам вьщолнения плана 
этого года заготовки жи
вотноводческих продуктов 
прирастут к уровню 1982 го
да по мясу (в живом весе) 
на 2,5 млн. тонн, по молоку 
— на 9,2 млн. тонн и по 
яйцу — на 3,5 млрд. штук.

За эти годы значител;[>но 
сократилось количество
убыточных хозяйств, а 
уровень рентабельности в 
колхозно - совхозном про
изводстве в целом повысил
ся. Чистая прибыль колхо
зов и совхозов в 1983 году 
достигла без малого 24 млрд, 
рублей, уровень рентабель
ности — почти 22 процен
тов. По итогам 1984 года, 
более сложного по погодным 
условиям, эта прибыль со
ставила около 20 млрд, руб
лей, рентабельность произ
водства — 18 прюцеятов.

Рост производства „ПР®" 
дукции сельского. Хозяйства 
сказался и на душевом по
треблении про|Дуктов пита
ния. В ньшешнем году в 
расчете на душу населения 
оно составит по мясу и ры
бе — 78 килограммов, в том 
числе по рыбе — 17,7 кило
грамма, молоку — 318 ки
лограммов, яйцу — 260 штук, 
хлебу — 134 килограмма, 
картофелю — 110, овощам и 
бахчевым культурам — 106, 
плодам и ягодам — 46, саха
ру — почти 45 килограм
мов.

Как это можно оценить? 
По общей калорийности пи
тания мы находимся на 
уровне самых развитых 
г"пан мира. По мясу и пло
дам потребление на ДЗ^У 
населения у нас пока ниже, 
чем в некоторых странах, 
и несколько меньше уста
новленных рациональных 
норм питания. С этой точки 
зрения самое напряженное

место в выполнении Продо
вольственной программы — 
прсизвоя'ство мяса. Здесь 
М ы  отстаем.

Что же касается других 
продуктов — молока, яиц, 
рыбы, сб£ха,ра, овощей, кар
тофеля, — то уровень их 
душевого потребления не 
ниже, а по некоторым вы 
ше, чем во многих странах. 
Он соответствует или бли
зок к наметкам Продоволь
ственной программы. В ши
роком ассортименте обеспе
чивается потребность насе
ления в хлебе и хлебобу
лочных изделиях.

И все же полностью проб
лема обеспечения населения 
продуктами питания пока 
не решена. Спрос на неко
торые из них превышает 
предложение. Это связано с 
тем, что денежные доходы у 
нас росли быстрее, чем про- 
:изводство продуктов пита
ния. В то же время государ
ственные цены на основные 
продукты на протяжении 
двух десятилетий остаются 
ПЕ>актически стабильными,. 
хотя затраты на их произ-' 
вод'ство растут. Мясо, на
пример, у нас в  магазинах 
реализуется по цене в два- 
три раза ниже затрат. Сей
час эта разница покрываегг- 
ся дотацией государства, ко
торая составляет по мясу 
почти 20 млгщ. рублей в 
год. Сумма, как видите, 
внушительная.

То, что основные продук
ты питания у нас являются 
доступными для всех слоев 
населения, — наше боль-, 
шое достижение. Но, отме
чая это, нельзя не сказать 
я о том, что беспокоит мно
гих советских людей. В 
Центральный Комитет по
ступает все больше писем от 
трудящихся, где поднимает
ся вопрос о неуважитель
ном отношении к труду ра
бочих и крестьян, который 
они вкладывают в цроиз- 
всдство хлеба и других 
сельскохозяйственных про
дуктов.

«Хлеб — это жизнь, — 
пишут товарищи Иванов и 
Мангалов из поселка Ма- 
ганск Красноярского края, 
— это наше богатство, сила 
и могущество Родины. А 
какое нередко варвахюкое 
отношение к хлебу! Нужно, 
наконец, вплотную заняться 
этой проблемой».

Второе письмо. «У нас 
нет голодных, — замечает 
товарищ СЗуханова из Моск
вы. — В баках для мусора 
валяются батоны белого 
хлеба, отходами общепита 
можно закормить скот».

Подобных писем много. 
Тут, видимо, есть, товари
щи, над чем подумать и в 
трудовых коллективах, и в 
центральных органах. Да и, 
прямо скажем, в  каждой 
семье. Наша общая забота— 
решительно изменить отно
шение к хлебу, к другим 
продуктам продовольсгрвИ|Я.

Однако совершенно ясно, 
что главнее направление в 
решении продовольственной 
проблемы — это настойчи
вая работа партии. Всего на
рода по дальнейшему раз
витию сельского хозяйства, 
агропромышленного комп
лекса В целом.

Вместе с тем имеется. не
мало примеров того, что 
возросшие материально-тех
нические и экономические 
возможности во многих об
ластях, краях и республи
ках используются еще сла
бо. До сих пор не переве
лись работники, которые 
ищут источники ДОХОД01В не 
в высоких урожаях и про
дуктивности животных, не 
в экономном хозяйство!ва- 
нии, а в получении бюд
жетных ассигнований и бан
ковских кредитов.

Недостатки и промахи в 
работе серьезно сказались 
на результати'вно сти мер по 
приданию большей устойчи
вости сельскому хозяйству, 
и прежде всего земледелию. 
Сегодня я вновь х о ^  под
черкнуть: погоду нам не

удастся переделать. Путь 
один — в конкретных, по
рой сложных, условиях на
до находить наиболее эф
фективные приемы и мето
ды ползгчения высоких уро
жаев. Это ключевая проб
лема нашей работы в агро
промышленном комплексе.

Чрезвычайно она важна 
для краев и областей С!иби- 
ри и Урала, Казахстана. Не-, 
устойчивость земледелия 
сильно оказывается на ре
зультатах деятельности зде
шних колхозов и совхозов. 
За четыре года пятилетки 
не вьшолнены плановые за
дания по большинству ви
дов продукции в Казахста
не. Большой долг у респуб
лики по продаже зерна го
сударству. Ухудшились не
которые качественные по
казатели, в ряде^ районов 
снизились урожайность по
лей и продуктивность жи
вотноводства.

За последние годы систе
матически не выполняются 
планы производства и про
дажи зерна государству во 
многих уральских и сибир
ских областях РСФСР. 
Большой долг за четыре го
да по продаже зерна имеют 
колхозы и совхозы Алтай
ского и Красноярского кра
ев, Новосибирской, Орен
бургской, Курганской, Че
лябинской областей. Они 
ж е недодали немалое ко
личество молока . и мяса.

Срыв планов по произ
водству и закупкам зерна 
вызывает напряженность в 
удовлетворении потребно
стей страны. Это нас вьшу- 
ждает прибегать к его им»- 
порту, расходовать значи
тельные валютные ресурсы. 
Мы ставим задачу дальней
шего увеличения производ
ства зерна для полного 
■удовлетворения наших по
требностей. Из этого надо 
исходить в своей практиче
ской работе колхозам и сов
хозам, партийным, советским, 
хозяйственным органам
зернопроизводящих респуб
лик, кр>аев и областей стра
ны.

Что это означает в кон
кретном плане? Если, гово
рить о самом главном, то 
надо добиться, чтобы в лю
бой неблагоприятный по 
погодным условиям год 
страна получила не менее 
200 млн. тонн зерна, а при 
нормальных условиях 250 
и более миллионов тонн. 
Это, я бы сказал, стратеги
ческая задача нашего зем
леделия на ближайшие го
ды!

Но проблема зерна — 
это не только наращивание 
его сборов, но и рациональ
ное использование. Мы не 
можем недоработки в кор
мовом производстве пере
крывать большими объема- 
■ми использования зерна на 
фуражные цели. Это прак
тика негодная, недопусти
мая. А во многих районах 
сна, уже прочно укорени
лась. Понимая большую 
важность проблемы, надо 
искать пути ее решения. 
Определенные уроки на 
этот счет извлечены: в
1983—1984 годах были не 
только вьшосшены, но и пе
рекрыты планы заготовок 
грубых и сочных кормов. 
И это создало условия для 
того, чтобы при меньшем 
объеме концендрирешаяных 
кормов обеспечить достиже
ние более высоких резуль
татов в  производстве живот- 
новодчеокой гщюдукции. По
этому производством кормов 
в  колхозах и совхозах долж
ны заниматься так же, как 
и производством зерна. Не 
меньше и не хуже — это, 
так сказать, две стороны 
одной медали. Надо бороть
ся и за урожай кормовых 
культур, и за повышение 
ка1чества кормов на основе 
использования современных 
достижений науки и накоп
ленного опыта в колхозах и 
совхозах.

Я бы даже сказал, что 
Проблема ' кач’ества долж(на

быть поставлена сейчас на 
первое место. Контрольные 
исследования показывают, 
что из-за низкого качества 
кормов во многих регионах 
страны теряется от 20 до 30 
процентсв питательных ве
ществ. Перерасход фураж
ного зерна происходит так
же в результате слабой ра
боты в ряде мест по устра
нению дефицита кормового 
белка. Во многих хозяйст
вах это уже поняли и ак
тивно взялись за решение 
проблемы' белка, другие 
рассчитывают на помощь 
из государствея)ных ресур
сов. Надо поддержать пер
вых и решительно осудить 
иждивенческие настроения 
других.

Сейчас, когда формиру
ются планы на новую пя
тилетку, очень важно, что- 
,бы' в каждом колхозе^ и 
совхозе, в каждом районе, 
во всех областях, краях и 
республиках хохюшо обду
мали проблемы, связанные 
1C нарапщванием мясных 
■ресурсов. Это приоритетная 
задача. В завершающем го
ду одиннадцатой пятилетки 
прирост производства мяса 
по сравнению с 1980 годом 
ожидается в- размере 2 млн. 
тонн в убойном весе. Для 
того, чтобы выйти на noKaj 
затели Продовольственной 
программы, нам в двенад
цатой пятилетке необходи
мо его удвоить.

В об1цем, задачи по про
изводству зерна, кормов, 
мяса, молока и других про
дуктов говорят о том, что в 
будущей пятилетке предсто
ит напряженная работа. Это 
должны хорошо понимать 
все работники агропромыш
ленного комплекса и, преж
де всего, наши руководя
щие кадры.

Встает вопрос: как до
стичь намеченного, есть ли 
у нас для этого необходи
мые условия? Не ради кра
сного словца, а отвечая по 
существу на этот вопрос, 
хочу от имени Центрально
го Комитета определенно за
явить, что такие возможно
сти и такие условия у нас 
теперь имеются. И в этом 
убеждает работа тысяч 
колхозов и совхозов, ряда 
краев и областей за годы 
после майского Пленума 
ЦК.

Сейчас перед нами стоит 
как первоочере;щая задача 
— обеспечить высокую от
дачу' от всего того, чем рэ.с- 
полагает сельское хедяйст.- 
во, агропромышленный ком
плекс в целом. Уро
вень ф о н д о о т д а ч и
на селе продолжает оста
ваться низким. В Курган
ской области производст
венные фонды колхотов и 
совхозов зй два года после 
майского Пленума ЦК уве
личились почти на 13 nfMDj 
центов, а объем валовой 
продукции снизился на 12 
процентов. Та же картина в 
Кустанайской области, где 
прирост ссно^вных произ
водственных фондов за ука
занный период составил 14 
процентов, а производство 
продукции сократилось. 
Снижение объемов продз^- 
цин сельского хозяйства, 
несмотря на заметное повы
шение уровня фондоосна- 
щенности, допущено в ряде 
других областей Россий
ской Федерации, Украины, 
Казахстана, Узбекистана.

Основное звено, за кото
рое надо взяться, чтобы ре
шить всю цет> практиче
ских задач, стоящих перед 
нами на селе, — это орга
низация производства и 
'груда работников колхо
зов, совхозов, всех пред
приятий а(гропромьШ1ленно- 
го комплекса, широкое ис
пользование уже имеющего
ся опыта высокопроизводи
тельной, эффективной ра-. 
боты. Тут все зависит не 
от дополнительных капи
тальных вложений, а от де
ятельности руководящих 
кадров, партийных, совет
ских и хозяйственных орга
нов.

На некоторых практиче
ских вопросах хотел бы 
остановиться несколько'под
робнее.

Первое — надо смелее 
переходить на новые про
грессивные технологии, на 
более эффективные 4^рмы 
использования материаль
ных ресур'Ссв, концентриро
вать их прежде всего на 
тех направлениях и там, 
где они могут дать наиболь
шую отдачу. Нам необходи
мо в годы предстоящей пя
тилетки придать приоритет
ное значение возделыванию 
зерновых культур на осно
ве интенсивных техноло
гий.

В ньшешнем году по ин
тенсивным технологиям воз
делывается около 17 млн. 
гектаров пшеницы и прак
тически вся зерновая куку
руза. Несмотря на все кап
ризы погоды, прибавка уро- 
1жая здесь достигается со
лидная. По данным Мини- 

, стерства сельского хозяйст
ва и ВАСХНИЛ, хозяйства > 
получают на многих пло
щадях по 40—50 центнеров 
зерна с гектара — на 15т-20 
центнеров больше, чем при 
обычной технологии.

Новые технологии завое
вывают все более прочные 
позиции. Под урожай 1986 
Года, по предложениям с 
мест. По интенсивным тех
нологиям будут возделы
ваться зерновые культуры 
на площади свыше 31 млн. 
гектаров. В том числе куку
руза — почти на 4 млн. 
гекта'ров. В ближайшем бу
дущем, учитьшая наличие 
хороших предшественни
ков, мы можем довести 
применение таких техноло
гий на площади не менее 
60 млн. гектаров. Здесь и 
надо прежде всего сконцен
трировать удобрения, техни
ку, другие ресурсы, чтобы 
гарантированно получать 
высокие урожаи, придать 
необходимую устойчивость 
зерновому производству.

Но дело не только в этом. 
У нас была сегодня короткая 
встреча ci учеными. Итоги 
этой беседы можно свести к 
следующему: на нынешнем 
этапе ‘вопрос вопросов — 
•соблюдение технологической 
дисциплины на полях. В 
сельском хозяйстве нужна 
такая же технологическая 
дисциплина, как, например, 
при варке стали или чугуна: 
немного ошибся, и будет дру
гое качество металла. Вот к 
какому этапу работы на по
лях мы подошли. Чтобы по
лучить максимальный эф
фект при интенсивных тех
нологиях, надо иметь квали

фицированные кадры. Их хо
рошей профессиональной под
готовки мы добились не вез
де-

МноГие у нас привыкли 
работать так: посеял, что вы 
росло — убрал. И все забо
ты. При интенсивных техно
логиях подобным образом ра
ботать нельзя. При возделы
вании культур требуется 
тонкая и грамотная работа 
земледельца. Вот почему на
до учить кадры, без глубо
ких знаний дело не пойдет.
В этом, товарищи, надежный 
путь к получению высоких 
и устойчивых урожаев. Про
шло время общих указаний 
и лозунгов. Партийные ко
митеты должны держать это 

огромной важности дело под 
своим повседневным конт
ролем, всячески продвигать 
рштенсивные технологии в 
производство, опираясь на 
науку и передовую практи
ку.

Второе. Во многих местах 
все еще слабо используются 
возможности научно обосно
ванных систем земледелия. 

Они сейчас имеются для каж 
дой зоны, по существу, для 
каждого хозяйства. Это важ
ный фактор повышения про
дуктивности земли. При этом 
надо помнить, что пренебре
жение любым из элементов 
■системы земледелия наруша
ет весь цикл борьбы за уро
жай, а то и вообще сводит 
насмарку затраты труда и

средств. Особо хотел бы ска
зать о парах. А точнее ска
зать, об отношении к парам. 
Вспомните, какая острая дис
куссия шла еще несколько 
лет назад: быть или не быть 
парам? В конце концов по
бедила наука и точка зрения, 
опирающаяся на данные на
уки. Сейчас у нас около 22 
млн. гектаров паров. В  основ
ных зерновых районах Ка
захстана, Сибири и Урала 
паровое поле занимает 15— 
20 процентов пашни.

Терентий Семенович Маль- 
• цев, а он здесь присутству

ет, при случае всегда напо- 
м)инал ■ мне о парах и гово
рил, что надо до конца до
вести это дело: если паров в 
условиях Сибири и целины 
Казахстана будет меньше 20 
процентов, их лучше не 
иметь.

Мы теперь либо вышли на 
этот уровень, либо приблизи
лись к нему. Но результаты 
довольно пестрые, и они тре
буют осмысления. ' Можно 
привести многочисленные 
примеры, когда в засушли
вые годы хорошо подготов
ленные и правильно обра
ботанные пары обеспечива
ют урожай в два-три раза 
выше, чем по непаровым 
предшественникам. Это осо
бенно видно в тяжелые го
ды. И качество зерна здесь 
значительно лучше, чем на 
дрз^гих полях. Но так дело 
обстоит не везде. Даже в та
ких крупных зернопро'Изво- 
дящих областях, как Ом
ская, Саратовская, Оренбург
ская, Целиноградская, Ал
тайский край, расширение 
паров пока не обеспечило 
должный прирост валовых 
сборов зерна.

В чем же дело? В том, что 
землю под пары отвели, а 
настоящей работы с парами 
нет. Это вопрос не новый, 
мы о нем уже не раз гово
рили. В одном случае вовре
мя не поднимут пары, в дру
гом случае не обработают, и 
они зарастают сорняками. А 
где же наши районные и 
областные агропромышлен
ные объединения, где наши., 
специалисты, зональные на
учно-исследовательские ин
ституты? И самое главное, 
товарищи^  ̂ как может вооб
ще спокойно на все это смот
реть агроном? Земля — это 
же его кровное дело, дело его 
чести и совести как специа
листа, законодателя полей.

Третье. Для всех нас оче
видно, что в конкретных ус- • 
ловиях нашей страны, с ее 
резко континентальным кли- 
м/атом, часто повторяющи
мися засухами, нельзя обес
печить устойчивое ведение 
'сельскохозяйственного про- 
'изводства без наличия мели
орированных земель, и преж
де всего орошаемых,

Мы прошли большой путь, 
осуществляя грандиозную 
программу мелиорации сель
ского хозяйства. Масштабы 
мелиоративных работ и даль
ше будут расширяться на 
основе уже разработанных и 
принятых планов. Эта наша 
твердая линия еще раз была 
подтверждена на октябрь
ском Пленуме ЦК КПСС в 
прошлом году.

и  все  же сегодня перво
очередная задача состоит не 
в расширении мелиорирован- 
ных площадей, а в обеспе
чении их эффективного ис
пользования. Урожаи, полу
чаемые на этих землях, не 
соответствуют ни тем затра
там, на которые мы пошли, 
ни реальным возможностям 
улучшенных земель. Мини
стерства сельского хозяйства, 
мелиорации н водного хозяй
ства, ВАСХНИЛ по существу 
только фиксируют это небла
гополучие. Поручений по 
этим вопросам достаточно, 
однако руководители назван
ных организаций не прояви
ли партийной ответственно
сти за вьшолнение решений 
ЦК партии и правительства.

Иногда можно услышать 
такие рассуждения: были бы 
орошаемые земли, а урожаи 
придут сами собой. Это, зна
ете ли, напоминает рассуж-

(Окоичание на 2-й стр.)

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

дения закоренелых экгтен- 
сивщиков. Уж где-где, а в 
вопросах использования оро
шаемых земель особейно не
допустим самсггек. Надо в 
первоочередном порядке обес
печить повсеместно возделы
вание культур на орошаемых 
п мелиорированных землях ■ 
по интенсивным технологиям. 
И еще следует позаботиться 
о безотлагательных мерах по 
коренному улучшению сос
тояния мелиорированных 
угодий. Именно сюда в пер,- 
вую очередь и необходимо 
направлять выделяемые ка
питальные вложения. Тако
во требование ЦК КПСС и 
правительства, и оно долж
но неукоснительно вьшол- 
няться.

Четвертое. О проблемах 
животноводства. Следует при
знать, что, несмотря на опре
деленные усилия, научно-тех
нический прогресс пока сла
бо коснулся этой отрасли. 
Многие руководящие работ
ники, специалисты все еще 
пытаются рещать проблемы 
увеличения производства 
мяса, молока и других про
дуктов за счет экстенсивных 
факторов.

Когда несколько лет назад
м ы  в ы д в и н у л и  к а к  ОСН;01ВН'Ое 
направление качественное 
улучшение и повышение про
дуктивности скота, а не рост 
поголовья, то МНОГИМ1И это 
было воспринято с непони
манием и даже болезненно. 
Но̂  жизнь показала, что та
кой подход полностью себя 
оправдывает. Да иначе и 
бытыне может. Это доказано 
опытом передовых хо'зяйств. 
Последние два-три года, ког

да поголовье коров и друго
го скота в стране практиче
ски не увеличилось, а коров 
даже несколько уменьши
лось, характеризуются хоть 
и не крутым, но неуклонным 
возрастанием производства и 
заготовок животноводческой 
продукции.

Нам надо и дальше сосре
доточивать внимание не на 
росте поголовья, поскольку 
с этим связаны большие рас
ходы на новое стро'ительст- 
во ферм и обслуживающий 
персонал, а на решительном 
внедрении интенсивных ме
тодов производства. Навер
ное, есть и будут районы и 
даже области, где надо нара
щивать и поголовье, если 
опережающими темпами 
развивается кормопроизвод
ство. Но основное внимание 
следует уделять интенсифи
кации животноводства.

Если . поднять сдаточный 
вес каждой головы кругшого 
рогатого скота хотя бы на 50 
килограммов, мы получим 
при том же поголовье при
бавку в полтора миллиона 
тонн мяса в живом весе. Это 
будет намного дешевле и 
экономичнее, чем получить 
такую же прибавку за счет 
роста поголовья, численность 
которого потребовалось бы 
увеличить в этом случае 
почти на 5 млн. голов.

В изменении подходов 
нуждается и наше молочное 
животноводство. Надо ак
тивнее браться. за реализа
цию тех возможностей, кото
рые открывают селекцион
но - племенная работа, но
вые технологии, сбалансиро
ванное кормление. Это глав
ные слагаемые высокой про
дуктивности. Если бы сегод

ня при имеющемся у нас 
стаде получать по 3 тыс. ки
лограммов молока в среднем 
от коровы, то нам бы некуда 
было девать молоко.

Вопросы иитенс'ификации 
животноводства, повышения 

■ продуктивности скота и пти
цы актуальны для областей 
и краев Сибири и Казахста
на. И на это следует обра
тить пристальное внимание.

Далее М. С. Горбачев оста
новился на проблеме улуч
шения хранения и перера
ботки сельскохозяйственной 
продукции, охарактеризовав 
ее кад важнейшую для две
надцатой пятилетки. Под
вергнув в связи с этим кри
тике как центральные ве
домства, отвечающие за соз
дание материально - техни
ческой базы хранения и пе
реработки, так и местные 
партийные и советские орга
ны, которые должны изыс
кивать ресурсы для решения 
этой задачи, он подчеркнул 
необходимость обеспечить 
опережающее развитие отра
слей третьей сферы агро
промышленного комплекса, 
особенно продовольственного 
машиностроения.

В решении этого вопроса 
не обойтись без участия и 
других министерств. IVJecT- 
кым партийным и совет
ским органам надо подна
лечь на осуществление этой 
важнейшей государственной 
задачи и определить, что 
конкретно необходимо и 
можно сделать на местах по 
модернизации и реконструк
ции ■ предприятий пищевой, 
мясной и . молочной промыш
ленности, овощных баз, про
изводству и монтажу холо
дильного оборудования.

Пользуясь нашим разгово
ром, хочу отметить, что есть 
воЦросы, которые целиком 
зависят от вас, товарищи. 
Неужели для крупнейших 
городов, областных и крае
вых центров с их огромным 
промышленным потенциа
лом, десятками строитель
ных трестов является (проб
лемой создание необходимых 
мощностей для хранения 
плодоовощной продукции и 
ее реализации? Мне сказали, 
что в Целинограде хорошо 
отработан цикл: поле—мага
зин. Это — большое дело. А 
там, где это не делается, — 
результат не трудностей, а 
беззаботного отношения к 
важному делу. Иначе это 
квалифицировать нельзя, по
тому что речь идет о повсе
дневных нуждах людей, о 
росте материального благо
состояния народа.

Хочу обратить внимание 
на то, чтобы строительные 
министерства не отодвигали 
на задний план сооружение 
и реко1Нструкцию объектов 
в пищевых отраслях про
мышленности. Будем наде
яться, что строители сдела
ют выводы из нынешнего 
разговора.

Еще один вопрос. Техноло
гическая и организационная 
перестройка, которую мы 
ведем в сельскохозяйствен
ном производстве и ■•связан
ных с ним отраслях, требу
ет новых подходов и в реа
лизации возможностей на
ших научно - исследователь
ских учреждений. Конечно, 
сельскохозяйственная наука 
сделала и делает немало. Это 
всем известно. Но сегодня 
мы не можем удовлетворить
ся достигнутым.

■ Центральный Комитет ста
вит задачу интенсификации 
самой науки. , Речь идет о 
превращении ее в подлин
ный катализатор ускорения 
прогресса на селе. И дело 
туг црежде всего в коренном 
повышении уровня и (резуль- 
татршности научных и ссл е-, 
дований.

Ныне мы переживаем та
кой этап, когда надо более 
основательно браться за раз
витие ключевых направле
ний научно - технического 
прогресса, фундаментальных 
работ по актуальным проб
лемам биологии и биотехно
логии. Недавно этот вопрос 
обсуждался на Политбюро и 
принято развернутое поста
новление. Как свидетельст
вуют работы ученых, дости
жения в этой об.ласти могут 
резко повысить интенсив
ность важнейших биологиче
ских процессов.

Прогрессивные направле
ния в науке, современные 
методологические и методи
ческие подходы открывают 
большие возможности для 
селекционной работы. При
менение генетической и кле
точной инженерии может 
намного ускорить создание в 
растениеводстве сортов, ус
тойчивых к болезням, обла
дающих высокой засухоус
тойчивостью и зимостойко
стью, приспособленных к 
природным условиям каждо
го региона. Это относится 
тгкже и к выведению новых, 
более продуктивных пород 
скота и птицы.

Проблемы научного обес
печения сельского хозяйст
ва сейчас таковы, что они 
требуют широкого участия 
ученых различных отраслей

знаний. И здесь мне хоте
лось бы обратиться к Ака
демии наук СССР, чтобы она 
и дальше расширяла со
трудничество с ВАСХНИЛ и 
другими научными учрежде
ниями агропромышленного 
профиля. В глубокой инте
грации фундаментальной на
уки с научными учреждени
ями агропромышленного 
комплекса кроется большой 
резерв повышения уровня 
аграрной науки и эффектив
ности ее воздействия на 
сельскохозяйственное произ
водство.

Надо больше заботиться о 
продвияревии достижений 
исследователей в практику. 
Формы тут могут быть раз
ные. Но как показал опыт, 
наиболее рациональной из 
них является научно - про
изводственное объединение. 
Это уже проверено и дока
зано многими годами прак
тики.

Мы все едины в понима
нии необходимости быстрей
шей реализации задач в об
ласти агропромышленного 
комплекса, продолжал М. С. 
Горбачев. Не сомневаюсь, мы 
все едины и в том, что для 
этого требуется большая ор
ганизаторская и политиче
ская работа. Ответ на во
прос, как ее сделать более• 
результативной, дают реше
ния апрельского Пленума, 
материалы совещания в ЦК 
КПСС по проблемам научно- 
техничеокого прогресса и 
другие документы партии. 
Надо настойчиво и последо
вательно проводить в жизнь 
идеи, установки и выводы, 
изложенные в этих доку
ментах.

Нужна инициативная ра

бота в аграрном секторе 
страны. Это касается всех 
кадров — партийных, со
ветских, хозяйственных, 
профсоюзных! Это относит
ся ко всем звеньям партии.

Инициативная, глубоко 
продуманная работа партий
ных организаций позволяет 
поднять глубинные резервы 
производства, обеспечить вы
сокую отдачу от созданного 
на селе производственно- 
эконом1ического и кадрового 
потенциала. Именно на это 
надо сейчас сделать упор. 
Хотелось бы в этой связи 
оказать о роли наших сель
ских райкомов партии. Их 
сейчас 3.200. Они объе^|Ияя- 
ют свыше 49 тысяч колхоз
ных, совхозных партийных 
оргЕНИзаций. На селе сей
час шесть с половиной мил
лионов 1ЮММУИИСТОВ. Это — 
более трети состава нашей 
партии. С такой силой, с та
ким авангардом можно де
лать действительно великие 
дела и в • производственнюм, 
и в социальном плане. Цент
ральный Комитет партии 
высоко ценит .деятельность 
этого важнейшего звена на
шей партии, ценит тот 
вклад, который вносят пар
тийные комитеты в реали
зацию политического курса 
партии и, в частности, вы
полнение Продовольственной 
программы.

Вместе с этим есть необ
ходимость высказать и не
которые замечания. Изуче
ние отделами ЦК деятель
ности ряда областных пар
тийных организаций пока
зало, что многие райкомы 
партии медленно перестраи
ваются в работе, порой за

бывают, что партийный ко
митет — это орган полити
ческого руководства.

Некоторые райкомы сби
ваются на неправильный 
стиль. Иногда трудно отли
чить формы и  методы рабо
ты партийного комитета от 
хозяйственного органа. Не 
везде уделяется внимание 
повышению уровня идеоло
гической работы. '

Острый вопрос для сель
ского райкома — работа с 
кадрами. Руководители кол
хозов и совхозов — поисти
не золотой фонд наших кад
ров. Надо высоко ценить и 
повышать авторитет нелег
кой председательской и ди
ректорской работы с тем, 
чтобы в каждом районе, в 
каждой области, крае, респу
блике формировался и ук
реплялся стабильный корпус 
кадров руководителей хо
зяйств.

В заключение М. С. Гор
бачев сказал:

Такой разговор-совет, со
стоявшийся накануне оче
редного съезда партии, в 
канун новой пятилетки, 
приобретает особое значение 
не только для этого круп
ного сельскохозяйственного 
региона, но для всей стра
ны, всего нашего народа. В 
Казахстане, Сибири, на Ура
ле в текущем году есть все 
условия, чтобы успешно 
справиться с планами про
дажи зерна государству и 
внести весомый вклад в 
продсвольствевные ресурсы 
страны. Это будет хорошим 
подарком к очередному 
XX V II съезду партии. (Про
должительные аплодисмен- i 
ты).

Партийная жизнь: отчеты и выборы

А Г Л А В Н О Е -К О Н Е Ч Н Ы Й  Р Е З У Л Ь Т А Т . . .
ОМАР. Так называется 

один из отделов завода из- 
■ мерительной . .аппаратуры. 
Сама аббревиатура его про
питана духом времени. Сна
чала был просто отдел ме
ханизации. Затем с введени
ем в его структуру бюро вы
числительной техники доба- 
вила(сь буква «А». «Р»—оли
цетворение последних рубе
жей прогресса. Отдел ;меха- 
низации, автоматизации и 
роботизации завода в новом 
качестве существует два го
да.

Срок в общем-то неболь
шой. Но требования по се
годняшним меркам предъяв
ляются к нему вполне обо
снованные. Для предприятия, 
где уровень механизации 
производства едва перевали
вает за 50 процентов, выво. 
ды апрельского Пленума ЦК 
КПСС, совещания в  Цент
ральном Комитете по вопро
сам ускорения научно-тех
нического прогресса предель
но актуальны.

Именно поэтому завод из
мерительной аппаратуры 
привлек к себе в последнее 
время пристальное внима
ние. В июле здесь 'побывал 
первый заместитель минист
ра, затем — начальник глав
ка, следом - — комплексная 
проверка. Критики с |их сто
роны 1в плане технического 
прогресса в  адрес завода бы
ло высказано немало. Под
вергался ТЗИА критике и на 
августовском собрании ак
тива областной партийной 
организации, где отмечалось, 
что доля устаревшего обору
дования составляет здесь 75 
процентов, что даже на не
давно созданных участках 
сохраняется низкий техно
логический уровень произ-' 
водства. Конечно, нельзя все 
грехи списывать только на 
ОМАР. Но, согласитесь, дея
тельность отдела с таким на
званием '(а значит, и пред
назначением!) выглядела на 
данном фоне весьма блекло.

Сами впечатления, что сло
жились после отчетно-выбор. 
ного собрания коммунистов 
отдела, во многом противоре
чивы. Потому данные замет

ки, возможно, кому-то пока
жутся небесспорным^! Но 
их полемичность однако не 
снижает остроты проблемы. 
Чего больше всего опасался 
автор этих строк — так это 
следования только в русле 
того, что известно.

ОМАР обладает сегодня 
потенциалом довольно вну
шительным: 64 человека, по
ловина из которых — инже
нерно - технические работ
ники с высшим образовани
ем (факт для завода, где по
давляющее большинство 
должностей ИТР занимают 
люди без соответствующего 
образования, весьма приме
чательный). 12 коммунистов.

Свой доклад Е. И. Сухина 
начала с того, что нынешние 
отчеты и выборы проходят 
накануне XXVII съезда 
КПСС.

— Это, — подчеркнула 
секретарь партийной органи. 
зации ОМАРа, — налагает 
особую ответственность на 
всех присутствующих. Каж
дый должен посмотреть на 
себя. Ответить на вопрос: а 
что я сделал за это время?

При таком настрое отчет
ного доклада вправе было 
ожидать принципиального 
разговора коммунистов. Но 
впечатление складывалось 
такое, что чем дальше слу
шали они от.чет своего сек- 
ретаря, тем больше притуп
лялась, уходила на второй 
план острота его первых 
фраз. Как-то так получалось, 
что внимание коммунистов 
отдела акцентировалось на 
явлениях положительных. 
У|спехи у отдела, конечно, 
есть. И их никто не отрица
ет: выполнение полугодово
го плана, второе место в со
циалистическом соревнова
нии по заводу, активная по
мощь селу, хорошая работа 
агитаторов, идеологов. А то, 
что план по рационализации 
и изобретательству прова
лили, что работа, которую 
полтора года вело бюро вы
числительной техники, ока
залась никому не нужной, 
что разработанное в отделе 
внедряется плохо — об этом

быЗю сказано, что называ
ется, через запятую.

Нет, парадности и самодо
вольства в отчете секретэр.ч 
не было (как, впрочем, и во 
всех последующих выступ
лениях), Но и обстановки 
высокой взыскательности, 
личной ответственности каж
дого — всего того, с чего на
чала Е. И. Сухина свой 
отчет, — доклад не создал. 
Не потому ли не задел он за 
живое, чт’о в нем не прозву
чало ни одной фамилии ком
мунистов отдела? Как ре
зультат — и ни одного воп
роса с их стороны до'Кладчи- 
ку.

Позднее секретарь парткома 
завода Н. Н. Цветкова скажет:

—  Непоказательное собрание. 
Слишком слаба и по численно
сти, и |П0 духу эта партийная 
организация,

А ведь именно в партийной 
организации ОМАРа, отдела, 
стоящего на передних рубежах 
НТП, собрание-то как раз и 
должно было стать показатель
ным. iHe случайно ЦК КПСС в 
постановлении об итогах сове
щания по вопросам ускорения 
научно • технического 'прогрес
са обязал партийные комите
ты, первичные партийные орга
низации поставить вопросы 
НТП во главу всей поДитичвс- 
кой, организаторской н воспи
тательной работы. 8  центр 
подготовки к проведения отчет
но - выборных конференций 
и собраний.

Однако вернемся непосред- 
ственно к ходу отчетно-вы
борного собрания в ОМАРе. 
Начались прения по докла
ду. Самокритично выступил 
начальник отдела В. Б. Да- 
нильчев, о сложностях в ра
боте рассказали конструк
торы А. Г. Юдин, Ю. Ф. Ля- 
ховский. Но вопроса — пом
ните: «А что я сделал за это 
время?» — так никто 'и  не 
поставил. Ни вопроса, ни от
вета.

Вопросы были, но совер
шенно иного характера. На 
собрании присутствовал ку
ратор ОМАРа П. А. Сухарев. 
К нему-то, как к замести
телю главного инженера за 
вода, и адресовали свои воп
росы выступающие.

В конце концов Петр Алек

сеевич вынужден был бук
вально взмолиться:

— Товарищи, ведь доклад
чик-то не я, я ггредставитель 
администрации! Конечно, я 
отвечу на все ваши произ
водственные вопросы, но 
ведь здесь идет разговио 
коммун*1Стов отдела.

И совершенно хщав был 
П. А. Сухарев, когда гово
рил, что коммунисты глав
ного подразделения завода 
должны прежде всего стро
же спрайгивать с себя. Что 
слабо применяются матери
альные стимулы.

— Я, например, не помню 
случая, — сказал замести
тель главного инженера, — 
чтобы начальник ОМАРа ли
шил кого-то премии за упу
щения в работе. А поводы 
для этого был'и. Коммунис
тов у вас действительно не
много. Но разве не вправе 
влиять партийная организа
ция на дела работников от
дела через профсоюз, ком
сомол?

Была в выступлении П. А. 
Сухарева и конкретность, 
назывались и фамилии ин
женерно-технических работ
ников, коммунистов, от ко
торых еще нет полной отда
чи на производстве. Не по
кривил Петр Алексеевич и 
тогда, когда говорил, что «Р» 
в аббревиатуре отдела — по
ка лишь пустой звук, буква 
на бумаге. Но, к сожалению, 
и он -не смог зажечь своим 
выступлением коммунистов, 
присутствующих на собра
нии. Оно опять скатилось на 
сугубо производственные 
рельсы.

Чем дальше текло собрание, 
тем назойливее напрашивалась 
такая параллель. С одной сто
роны, говорили вроде бы 
не о мелочах. Но —  о частно
стях. С другой, если пройти по 
заводу, работу отдела видно. 
Но —  не на главных, не на 
магистральных направлениях в 
деятельности завода. Разве же 
это иаучно-технический про
гресс, когда в цехе, где девуш
ки в белых халатах виртуоз
но манипулируют тончайшими 
радиоэлементами, раздается 
наковальный звон, будто лопал 
в кузнечный цех? Увы, это те 
же люди в белых халатах.

только орудуют они молотка
ми, набивая лепестки на пе
чатные платы...

Хотелось на партийном соб
рании главного отдела пред
приятия услышать разговор 
действительно по большому 
счету. Ведь это для коммуни

стов итоговое собрание года, да 
и целой пятилетки. Однако на 
партийном собрании слово 
«коммунист», увы, популярно
стью не пользовалось.

После собрания в ОМАРе 
автора этих заметок больше 
всего мучил вопрос: подни
мет Л1И творческую актив
ность коммунистов состояв
шийся разговор? Начальник 
отдела не только опытней
ший производственник, от
давший предприятию 32 го
да, но и член КПСС почти с 
таким же стажем. Судя по 
всему, Виктор Борисович вы
воды сделал для себя пра
вильные. А остальные? Ведь 
не может он все делать один 
и вполне обоснованно дол
жен рассчитывать на по
мощь партийной организа
ции отдела. Сможет ли она 
более активно влиять на про
изводственные дела?

Да, потенциал у ОМАРа 
есть. Теперь нужна эф
фективная отдача. В X II пя
тилетке на ТЗИА намечают 
широкий комплекс органи
зационно-технических меро
приятий. Техническое пере
вооружение будет вестись 
параллельно с реконструкци

ей завода. Коммунистам, всем 
работникам отдела механиза
ции, автоматизации и робо
тизации есть где проявить 
себя.

А то, что коммунисты оце
нили работу своей партийной 
организации удовлетвори
тельно, тоже, думается, пра
вомерно. Но сейчас главное 
— не переоценить своего 
вклада. Впе1реди — задачи, 
куда более масштабные. И, 
хочется верить, коммунисты 
ОМАРа действительно сдела
ют свой Отдел ведущим на 
предприятии. А партийный 
комит^ завода. Ленинский 
райком КПСС найдут воз
можность укрепить его пар
тийную организацию.

В. ИВАНОВ.

Среди работающих в пятом цехе Том
ского манометрового завода, наверное, 
не найдется ни одного человека, кото
рому бы не (были знакомы фамилии Ли
дии Григорьевны Трифоновой и Вален
тины Яковлевны УжЩовой. Из года в 
год они неизменно называются среди ли
деров внутрицехового трудового сопер
ничества. 35 лет Лидия Григорьевна ра

ботает здесь слесарем механосборочных 
работ. В  совершенстве освоив все опе
рации (На конвейере сборки )манометров, 
она, как и ее бригадир Валентина Яков
левна, служит достойным примером под
ражания в труде, постоянно перевыпол
няя сменные задания.

НА СНИМКАХ: Л. Г. Трифонова; В. Я. 
Ужегова. Фото Н. Потапова.

ПРЕБЫВАНИЕ В ТОМСКЕ
9—10 сентября в Томске 

находился министр высшего 
и среднего специальнсхго об
разования СССР, член-кор
респондент АН СССР Г. А. 
Ягодин. Он посетил универ
ситет, политехнический ин
ститут, ТИАСУР, инженер
но-строительный институт, 
выставку научных достиже
ний томских вузов.

Состоялась встреча Г. А. 
Ягодина с активом вузе® и 
научных учреждений, на ко
торой обсуждались пути пе
рестройки высшего образо
вания, развития принципов 
и форм межвузовской коо
перации, совершенствования 
учебно-воспитательного про
цесса в свете требований

апрельского (1985 г.) Плену
ма ЦК КПСС.

В поездке и обсуждении 
. вопросов участвовали пер

вый секретарь обкома пар
тии А. Г. Мельников, пред- 
'седатель облисполкома А. Е. 
Высоцкий, секретарь обкома 
КПСС Р. М. Романов, пер
вый секретарь Томского 
горкома партии В. М. Кетов.

Навстречу
Дню работников леса «ТА К ТИ К А ? КО Н Ц ЕН ТРАЦ И Я С И Л ...»

В завершающем году пятилетки областное управление 
лесного хозяйства С1'а|бильно выполняет социалистиче
ские обязательства по выпуску продукции и лесохозяй
ственным работам. У лесников, пожалуй, больше, чем во 
многих других отраслях, дает себя знать профессиональ
ная специфика. Как удается работать ритмично, несмот
ря на 'Сезонность и тяжелые условия? На этот и другие 
вопросы вашего корреспондента отвечает начальник « уп
равления лесного хозяйства Н. П. БАЙДИН;

—- Без предисловия тут не 
обойтись. Деятельность
многотысячного коллектива 
томских лесн'И'Ксв включает 
несколько направлений: 
промышленное, лесокуль
турное, заготовительное, ле- 
соохранноеС Чтобы в.сюду ус
петь, стараемся оперативно 
концентрировать силы на 
нужном участке работы, соз
дать высокий накал соревно
вания. Крепко помогает -в 
этом смысле предсъездов
ская трудовая вахта...

Годовой план по реализа

ции — 12,3 миллиона рублей. 
47 процентов его дали в
первом квартале, когда были 
отличные условия для лвсо- 
пиле'ния и заготовки древе
сины. Весной пс»садили и
по-сеяли лесов на 12,5 тысячи 
гектаров (за четыре года — 
на 56 тысячах) из 14 тысяч 
планируемых на год. Опять- 
таки иопользсюали благо
приятное время.

Хочу подчеркнуть две осо
бенности. Первая. Раньше из 
21 предприятия треть рабо

тала рывками: месяц — вы- 
' полнили план, месяц — не
дотянули... Решили: «Так
дело не пойдет!» Повысили 
ответственность руководите
лей, подтянули отстающих. 
И картина в сводках изме
нилась. К августу лишь лес
хоз «Виссарионов бор» не 
взял намеченных рубежей. 
Вторая особенность. Реши
тельно ' поднимаем роль 
правофланговых ' в социали
стическом соревновании. 
Скажем, Колпашевский
мехлесхоз обеспечивает нам 
значительную часть пилома
териалов. Йдесь несколько 
лет работает единым соста
вом бригада А. И. Анчева. 
Коллектив—на подряде. Про
грессивная фсфиа труда рас
ширила возможности лесо- 
пильщикса. Они заинтересо
ваны в двухсменке, «плот
ном» использовании оборудо

вания. Выработка передови
ков на 70—80 процентов вы 
ше, чем у naipTHepoB по со
перничеству. Не упускаем 
случая, чтобы поставить 
бригаду в пример, подтяги
ваем до ее уровня другие. В 
значительной мере заслугой 
рабочего коллектива стало 
то, что мехлесхоз еще за 
месяц до профессионального 
праздника выполнил важ 
нейший пункт обязательств: 
есть пятилетка.

— Только ко^таашевцы до
ложили об этом?

— Опережают время и 
коллективы ТыМ'Ского, Бак- 
чарского, Шегарс'кого, Кар- 
гасокского лесхозов.

— Николай Панфилович, 
особый вопрос — по культ
быту. Задача — дать народу 
больше товаров «хороших и 
разных»—остается одной из 
первостепенных. Давайте

уточним, что делают для 
этого томские лесники.

Даем продукцию двадца'ги 
двух наименований. Потре
бители охотно берут наши 
бочки и сани, деревянный 
инвентарь (лопаты, грабли, 
метлы), разделочную дцеку, 
штакетник, штукатурную 
дрань и т. п. Ньшче 
предложили покупателям 
еще и облицовочную доску, 
столбики для изгороди. Про
изводство товаров для наро
да За пятилетку возросло по
чти Б два раза. Сравните: 
1980 год — 380 тысяч руб
лей; 1985-й — 720 тысяч. 
Обязались в начале года обе
спечить рост к уровню прош
лого на 15,6 процента. Перед 
Днем работников леса име
ем в активе уже 16,7 процен
та!

Ягоды, грибы, орехи, ле
карственное сырье (травы,

пихтовое масло) с известны
ми оговорками тоже можно 
отнести к товарам народного 
потребленния. И здесь вну
шительна статистика роста. 
10 лет назад поставляли да
ров леса на 300—350 тысяч 
рублей, в прошлом году — в 
пять раз больше. При ны
нешнем неурожае кедрового 
ореха, клюквы за план 
предстоит побороться. Нас 
это не пугает.

— Вы уже упоминали, что 
последний год ' пятилетки 
примечателен для лесников 
ритмичностью работы. Чем 
еще?
' — Результативнее стала 

реализация с зачетом поста
вок, В предыдущие годы 
три—пять процентов недоби
рали регуляраю. Сейчас от
ставание значительно сокра
щено. Оперативнее действо

вали по охране лесов от по
жаров. Все загорания ликви
дированы. Отличился кол
лектив авиабазы, макси
мальную чет.кость проявила 
и наземная противопожарная 
служба.

Новый толчок к развитию 
получил в отрасли научно- 
технический прогресс. В ле
сопосадках увеличивается 
вклад экспериментального 
агрегата ЛМД-81. Прибыло 
еще пять машин, а всего их 
теперь десять. Получены ме
ханизмы для расчистки лес
ных полос (КРПТ). Оба от- 
пра(влены в Тегульдет, На 
их базе создаем комплекс
ную лесовосстановительную 
бригаду. Облегчилось прове
дение рубок ухода — и тут 
вьщучает специа1льное обору
дование. Использование до
стижений науки и техники

намерены наращивать. На 
это ориентирует и состояв
шийся в конце августа обла
стной семинар по научно- 
техническому прогрессу в 
леоном хозяйстве.

— Успех и тут решают 
все-таки люди...

— Согласен. Пользуясь 
предоставленной возможно
стью, поздравляю всех ра
ботников отрасли с наступа
ющим профессиональным 
цраздяиком. В особенности^— 
лучших специалистов и ру
ководителей: И .. П. Лукаше- 
ва, тракториста Калтайского 
мехлесхоза; В. А. Исаева, 
рабочего Комсомольского 
ЛХПО; А. И. Ермакова, лес
ника Каргасок'скбго мехлес
хоза: А. К. крупина, лесни

чего из Катайги; А., Н. Мон- 
голина, главного лесничего 
Колпашевского мехлесхоза;

С. А. Козлова, директс'ра Ти
мирязевского мехлесхоза, и 
многих других. Дальнейших 
успехов вам, товарищи.

Вел интервью 
Н. ЧУКОВ.
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КАК ВЫПОЛНЯЮТСЯ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА?
Передовой

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
СОРЕВНОВАНИЯ

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ВЫПУСК 
Январь .—  август 1985 года

Экран гласности
п о  ЗАКУПКАМ СКОТА 

И ПТИЦЫ

Идут впереди;
Томский
Асиновский
Колпишевский
Парабельский

Отстают:
Бак'чарский
Кожевниковский
Кривошеинский
МолчановС'Кий
Тегульдетгкий
Трест «Птицепром» (ди

ректор В. Е. Кожемяков).

175 тысяч тонн молока к 15 сентября!

Нет важнее 
з а д а ч и

За {восемь месяцев производство молока ^ Парабель- 
ском районе несколько снизилось по сравнению с про
шлым годом (из-за уменьшения поголовья скота). Но 
продуктивность {сйада поднялась (на 4, а <за август — на 
13 килограммов молока.

Какие ТРУДНОСТИ |преодолевают животноводы северно
го района и как они обеспечивают рост надоев — сего
дня рассказывает бригадир из совхоза «Старицынский».

Для животноводов нашей 
Старицьимжой фермы год 
начался с неудач и огорче
ний. Не похвальным словом 
пом;инали нас на районных 
собраниях и совещаниях. Не 
сумели использовать потен
циальные возможности дой
ного стада в прошлом году. 
Со снижения надоев молока 
начали ньшешний, хотя с 
кормами было получше, чем 
раньше.

Причину такого положе
ния не Пришлось додго ис
кать. Ферма переживала 
«кадровый голод». Отдель
ные животноводы, чувствуя 
себя незаменимыми, нару
шали трудовую и технологи
ческую дисциплину. Целые 
группы коров оставались по- 
,рой недоеными. Чтобы из-за 
этого не потерять продук
цию и предотвратить преж
девременный запуск живот
ных, руководители и специ
алисты совхоза и отделения 
решили внедрить на ферме 
бригадный подряд. Но по
дошли к этому формально. 
Объявили о подряде и успо
коились. Надеялись, что при 
коллективной заинтересован
ности в конечном результа
те «бесхозные» буренки ис
чезнут.

Объединили доярок в 
бригады, подписали договор 
на подряд. И получили... об
ратный ожидаемому резуль
тат. Вместо коллективной 
ответственности на ферме 
воцарилась круговая пору
ка. Половину буренок в ста
де преждевременно запусти
ли. Главная ошибка, ко
нечно, в том, что совсем
сбросили со счетов мораль
ную подготовку животново
дов к новой организации 
труда. Не «сработал» подряд 
еще и по причине отсутст
вия контроля за состоянием 
стада со стороны зоотехни
ческой службы, а также 
из-за уравниловки в учете 
трудового вклада работни
ков.

Спохватились, начали де
ло поправлять. Но продук
тивность коров падает быст
ро, а поднимать надои куда 
сложнее. Единственная ре
альная возможность выйти 
на прошлогодние рубежи и 
перешагнуть их виделась 
нам в работе с полной отда
чей на выпасах. На это на
строился весь коллектив. 
Приняли напряженные обя
зательства на летний паст
бищный период. С учетом 
обстановки в совхозе разра
ботали условия социалисти
ческого соревнования, поза
ботились об улучшении ус
ловий труда на летней дой
ке.

Воды, к примеру, на паст
бище расходуется много. 
Нужно пропарить молочную 
посуду, фильтруюпще сред
ства, подмыть вымя у коров. 
Доярки прошлым летом тас
кали воду ведрами из реки, 
грели ее в котлах. Теперь 
эту заботу взял на себя шо
фер молоковоза. Организо
вали подогрев воды.

Коров на пастбище пере
вели в июне. И с первых 
дней организовали кругло

суточную пастьбу. Позже, 
когда трава на лугах стала 
грубее и повытопталаоь, бу
ренок пасли ночью на посе
вах озимой ржи, которые 
размещены вблизи пастби
ща с таким расчетом, чтобы 
иметь под рукой зеленый 
корм. Тем более что в сено
косную пору трудно выде
лить технику для косьбы и 
подвозки зеленки.

Волее двух десятков лет 
ходит за стадом пастух Гри
горий Васильевич Коноров- 
ский. Знает свое дело в  со
вершенстве. К тому же 
очень ответственный и на
дежный товарищ. Под при- 
омогром опытного, хотя и 
молодого, пастуха Андрея 
Михайлова находится вто
рой гурт. Нынче Андрей со
бирается учиться заочно в 
Томском сельскохозяйствен
ном техникуме. И животно
воды верят, что будет из не
го толковый зоотехник.

Не зря говорят: каковы
усил'ия — такова и отдача. В 
июле каждая из 25и коров в 
стаде прибавила к прошло
годнему показателю по 72 
килограмма молока. Наш 
коллекгив завоевал в обла
стном соревновании вправо 
на получение 150-тысячной 
тонны молока. Эта победа не 
замедлила сказаться на тру
довом настрое животноводов. 
Крепче стала дисциплина. 
Нет ггрогулов, опозданий на 
работу. Еще ни разу не под
вел доярок шофер Сергей 
Ваталин, который доставля
ет их на летнюю дойку. И 
с подвозкой кормов не зна
ем забот.

Восхищает работа доярки 
Екатерины Михайловны Но- 
совец. Перенесла она опера
цию, м1,1 думали: уйдет с 
фермы. Нет, вернулась к 
своему труду. И, как преж
де, не у ст^ ает  первенства 
никому. По ее группе самый 
высокий надой молока от 
коровы. С начала года—око
ло двух тысяч килограммов. 
Успех в социалистическом 
соревновании сопутствует и 
ее коллегам Валентине
Сергеевне Романовой, Люд
миле Андреевне Служивце- 
вой, Вере Петровне Никули
ной.

В начале августа мы полу
чили на 500—600 килограм
мов молока больше, чем в 
прошлом году. Продолжаем 
наращивать продуктивность. 
Суточные надои молока от 
коровы выше прошлогодних 
на два килограмма. Переве
ли стадо на другое пастби
ще, где студенты Томского 
политехнического института 
построили тборошую доиль
ную площадку. Рядом—овся
ное поле поздних сроков се
ва. Есть чем кормить коров. 
Словом, уверены, что не 
только рассчитаемся с дол
гами, но и добьемся лучших 
надоев, чем в минувшем го
ду. Нет для нас сейчас зада
чи важнее.

Т. СТОЛЯРОВА, 
бригадир - животновод . 

Старицынского отделения 
совхоза «Старицынский». 
Парабельский район.

О П Ы Т НА П О Д Р Я Д Е - П О Л Е

ПО ЗАКУПКАМ МОЛОКА

!Идут впереди:
Молчановский
Верхнекетский
Каргасокский
Александровский
Колпашевский

Отстают:
Бакчарский
Кожевниковский
Тегульдетский
Шегарский

Елизарьево приткнулось к рай
центру. Для совхозного производ
ства до середины прошлЛчз года 
это оборачивалось немалыми по
терями. На весенний ли сев, на 
сенокос или на хлебную страду 
выставит деревня всего два-три 
механизатора, кое-как наберет с 
десяток доярок на совхозное стадо, 
и вое... Елизарьевцы предпочита
ли зарабатьшать деньги в рай- 
центровских предприятиях. Там 
же, в «Райсельхозтехнике», «осва
ивал зарплату», по выражению 
Ивана Семеновича Миненко, и он 
сам. '

Как для всякого совестливого 
человека, такое двойственное поло
жение стало для Миненко невы
носимым, и он вернулся в родной 
совхоз. Весной прошлого года на 
собрадии бывший главный инже
нер совхоза «Петровский» И. Е. 
Лютько бросил обидную реплику. 
Дескать, вы, елизарьевцы, всю 
жизнь в хвосте плететесь, на шее 
совхоза, сидите. Задела эта нелест
ная характеристика Ивана Семе- 
нбвича за живое. Собрал он ели- 
зарьевских механизаторов, пере
дал разговор с инженером. Пред
ложил:

— Может, попробуем бригадным 
подрядом? Неужели не сможем, не 
сладим? Возьмем весь комплекс 
сельхозработ от посевной до пахо
ты зяби. Я уйду со своего оклада, 
если перейдем на пойряд.

В прошлом году за свежеиспе
ченной бригадой закрепили свыше 
3.000 гектахюв сельхозугодий. По
началу в коллективе было восем
надцать человек. Но для некото
рых из них принцип: «Один за
Btex, и все за одного» оказался не 
по силам. Да и сама работа на ко

нечный результат пугала. Робкие 
отсеивались. Остальные, стремясь 
доказать, что елизарьевцы могут 
многое, трудились без оглядки на 
часы. Посевную завершили рань
ше всех в совхозе, да еще егоров- 
цам помогли. Впервые убедились, 
как это приятно почувствовать 
свою силу. Но азарт немного и 
помешал: весна была холодной,
помедлить бы с севом кукурузы, 
но уж больно хотелось отличить
ся...

Обычно поейе посевной у меха
низаторов наступало послабление 
до самого сенокоса. Но поблаж
ки себе не позволили. Сходу взя
лись восстанавливать посевную и 
почвообрабатывающую технику. 
Затем навалились на ремонт ко
силок, граблей, силосных комбай
нов, пресс-подборщиков. Борони
ли в два следа сеяные травы. И 
с теплом трава прямо на глазах 
лезла из земли.

Споро косили, гребли и мета
ли. Застоговали невиданное коли
чество сена — 950 тонн при плане 
640. А ведь из-за погоды тогда все 
перемешалось: косили сено и уби
рали озимую рожь, закладывали 
кукурузу и пахали зябь. И все са
ми, да еще отрывали елизарьев- 
цев на помощь соседям. И комбай
неров промеж себя нашли. Пяте
рых. Дежурили в поле круглосу
точно. Иной день все вместе всего 
по 100 центнеров намолачивали. 
И все же не оставили ни одного 
гектара зерновых под снет, собрав 
по 20 центнеров зерна на круг. 
Самой малости не хватило, чтобы 
поднять всю зябь и 'прибрать со
лому —  да и то потому, что опять 
же помогали другим.

На такой горячей работе сдру
жились люди. Хорошо показал се
бя совет бригадЬ! (из пяти чело
век). Ненадежных никто не вы
живал: не смогли трудиться на 
высоком шакале и ушли. Зато дру
гим механизаторам такая креп
кая нравственная и трудовая дис
циплина пришлась по душе. За
просился, например, к ним Васи
лий Баранчук из соседнего Пет
ровского отделения.

Обиженным, и крепко, остался 
в прошлом году лишь комбайнер 
Владимир’ Кузнецов. Пришел он в 
бригаду из «Райсельхозтехники» к 
началу уборки. Все елизарьевцы 
трудились отменно, а Владимир— 
выше всяких похвал. И батю сво
его, Василия Алексеевича, опыт
нейшего комбайнера, обошел. Луч
ший комбайнер в районе! Еще 
год назад сорвал бы большие день
ги, а тут номер не прошел. -Выда
ли Владимиру 800 рзФлей, а ос
тальные 700 пошли в бригадную 
копилку. Работал на других? Но 
таковы условия подряда, ведьдру^ 
гие готовили землю, сеяли. Не 
скоро Владимир пережил свою 
обиду, однако остался.

Вместе с бригадиррм тринад
цать человек теперь в коллективе. 
Правая рука бригадира — стар
ший Кузнецов. Он, его советы во 
многом определяют тактику дей
ствий бригады. Василий Алексе
евич знает каждое поле, знает, где 
и како.й подход требует земля. Но
вого не чурается.

Прослышал Миненко про осо
бый метод высева, зерна в совхо
зе «Назаровский» Краснойрского 
края, когда каждый третий сош
ник в сеялке перекрывается. Стеб

лям достается больше тепла, в ре
зультате зерно вызревает быстрее. 
Первым бригадира поддержал ве
теран. Рискованно, но почему 
не попробовать?

И нынче, когда другие топта
лись у кромки еще зеленого поля, 
елизарьевцы вовсю молотили. Се
товали, что мало посеяли еще зер
новых новым способом. И урожай
ность ничуть не пострадала— по
ка за двадцать центнеров.

Без дела Василий Алексеевич 
ни минуты не усидит. Вот уже ко
торый день лили дожди. Тщетно 
посторожив в поле погожую мину
ту, комбайнеры часам к пяти ма
ло-помалу разбрелись по домам. 
Кузнецов же При.гкал свой ком
байн в мастерскую, решил уси
лить копнитель. Пояснил:

— Потом же масса будет сырая, 
металл погнется...

А вместе с ним — сын Влади
мир. 1

— Тебе, батя, меня догнать еще 
надо, — посмеивается он. — Как я 
тебя нынче обошел на комбайне, а?

Комбайнеры по-боевому сорев
нуются.

— Каждому лестно обогнать 
другого, — рассказывает бригадир. 
— Вот с утра и вызываешь на 
соревнование кого-нибудь, кто те
бе ПО силам. Косишь, S. сам на со
перника своего оглядываешься, 
желаешь ему легкой поломки, ко
чек. Только бы обойти!.. Ну а ес
ли у него поломка или у тебя — 
конечно же, немедченно помога
ешь.

Владимиру Кислову—28 лет, его 
зовут в бригаде «стахановцем». Он

немного медлителен, но, если уж 
взялся работать, не остановить, не 
докликаться. Всего двадцать пять 
лет Анатолию Кривошеину, а вся
кое дело горит в его руках. Вес
ной сутками с ПОЛЯ не уходил: 
днем сеял, ночами боронил. Пере
делал передок на колеснике и 
вместо одной сеялки прицепил 
агрегат из двух. По 40 гектаров в 
день засевал. И на покосе, считай, 
все сено проходило через его сто
гометатель. А правильно сметать 
стог — это качество кормов сохра
нить. В прошлом году он восста
новил старый комбайн, а нынче 
дали ему новый.

Взять ли Н. А. Егорова, Н. Н. 
Миронова, Н. Н. Ковылина, Л. М. 
Ажевана — все они и надежны в 
работе, и добросовестны. Кресть
янское свое дело любят.

’ Застоговали ньшче 550 тонн ев' 
на — намерены еще набрать 100 
тонн. Заготовили сенажа 2.113 тонн
— значительно больше плана. Со
брали по 15,9 центнера зерна ози 
мой ржи, что на центнер выше 
запланированного. Напахали зяби 
под двести гектаров. В эти дни 
добавилось еще два трактора, и 
работа пошла веселее. Но главное
— зерновые убрать. А погода,, как 
назло, хуже некуда. Миненко пе 
реживает: ,

— Ведь могли же первого сен
тября до трех ночи поработать, а 
бросили в полночь! Три часа по
теряли!

...Просили. механизаторы пере
дать соревнующейся с ними^брига- 
де А. Е, Жука из совхоза «Тунгу- 
совский» Молчаяовского района, 
что свои социалистические обяза
тельства по завершению комплек
са сельскохозяйственных работ 
они успешно вьшолнят. Того же 
желали и своим соперникам по 
социалистическому соревнованию

Г. ГОРЧАКОВ.
Кривошеинский район.

Рассказываем о победителях Всесоюзного соревнования животноводов

Ф о р м у л а  у д а ч и

Р е к о н с т р у к ц и я
По итогам прошлой зимовки совхоз имени С. М. Ки

рова Асиновского района был признан одним из победи
телей Всесоюзного соревнования животноводов. Что обес
печило этот успех и как сейчас идут дела у лидеров?

Если судить по тому, как 
выполняются планы, то жи
вотноводам совхоза и их 
руководителям вроде не за 
что тревожиться. Пятилет- 
яий план продажи молока 
выполнен уже на 102 про
цента (рост к предыдущему 
пятилетию—10 процентов), а 
с годовым хозяйство спра
вится, по предварительным 
подсчетам, к 20 нрября. За 
последний год с небольшим 
выросло и поголовье стада, 
что как раз и обеспечивает 
увеличение валового надоя 
молока.

Сложнее с ростом про
дуктивности.

— В прошлом году от ко
ровы было получено по 2.967 
килограммов молока, — рас
сказывает главный зоотех
ник совхоза б. Б. Михеева.
— Нынче мы обязались по
лучить по 3.000 килограм
мов.

Вроде бы не так уж и 
много надо для достижения 
намеченного — по-дтянуться 
всего на 33 килограмма... Но 
вся острота момента в том, 
что пока нынешняя про
дуктивность молочного ста
да ниже прошлогодней. Ес
ли год назад к сентябрю 
было надоено от коровы по 
2.291 килограмму, то нынче
— по 2.255. Таким образом, 
совхоз не то что приблизил
ся к трехтысячному рубежу, 
а, наоборот, отдалился от не
го еще на 36 килограммов. 
Нет, не очень победно вы
глядит совхоз...

— Реального спада про
дуктивности фактически не 
было, — убеждает директор

А. В. Филиппов. — Дело в 
том, что на фермах не стало 
коров-«батрачек», кото
рых до этого года доили, а 
в ipynnax они не числились. 
Когда же надой разделили 
на всех коров, щюдуктив- 
ность сразу уменьшилась.

По словам директора, 
приписки изжиты нововве
дениями в системе матери
ального ' поощрения. Вкрат
це они таковы. Если доярка 
за год получила от коровы 
по 2.700 килограммов молока, 
то расценка увеличивается на 
10 процентов. Если . надоено 
По 3.000, то это увеличение 
составляет уже 20 процен
тов и выше. Кроме того, 
дояркам, получившим по 
3.000 килограммов молока от 
коровы, бесплатно выдается 
теленок. Стремясь добиться 
этих поощрений, доярки 
уже сами строго и ревниво 
следят за тем, сколько ко
ров в той или иной гру.ппе, 
нет ли обмана.
, Материальная заинтере
сованность — это, конечно, 
действенная мера. Тем бо
лее что она направлена по 
сути на повышение эффек
тивности животноводческого 
труда, на улучшение эконо
мики ферм. И сейчас cyTo î- 
ные надои сравнялись с 
прошлогодними. Но ясно, 
что это еще не достижение.

Покончив с приписками, в 
совхозе взялись за реконст
рукцию дворов — это было 
предусмотрено в плане под
готовки ферм к зиме. При 
этом за ориентир взят опыт 
совхоза «Назаровский» Кра
сноярского края. Вместо де-.

ревянных полов, надример, 
решено сделать бетонн;(>1е, 
закрыв их резиновыми ков
риками. Реконструкции под
лежит и само стадо. Скот 
симментальской породы за
меняется более молочной — 
черно - пестрой. Таких те
лок в стаде уже около 250. 
Да еще скоро прибавится 
150. Как раз на молоко от 
них и рассчитьгоают, пла
нируя повышение рродукг 
тивности. А в перспективе, 
|как говорит О. Б. Михеева, 
намечается скрещивание 
здешних коров со скотом 
голштино - фризской поро
ды. Это асе направлено на 
интенсификацию животно
водства.

Раздой молодых коров в 
Ягодном был поручен дояр
ке Надежде Щетинкиной. 
Она очень добросовестно от
носится к делу. И не толь
ко она.

— Все лето у нас не бы
ло перебоев в корм)хении ко
ров, — рассказывает Н. Ще- 
тинкина. — А в эти, дни к 
стаду подвозят кукурузу, 
даем и корнеплоды. Фермы 
хорошо подготовлены к зи
ме. Так что работать инте
ресно.

Животноводы уверены, 
что чб|рез месяц прошлогод
ний уровень надоев будет 
не только достигнут, но и 
превзойден, и за год они по
лучат по три тысячи кило
граммов молока от коровы. 
Что ж, кому, как не побе
дителям Всесоюзного сорев
нования, доказывать свою 
верность слову!

А. СОЛОВЬЕВ.
* * *

НА СНИМКЕ: передовая
доярка совхоза имени С. М. 
Кирова Н. А. Щетипкина.

Фото Н. Потапова.

В Каргасокском районе — восемь хо
зяйств, семь из них производят в ос
новном молоко. Самые крухшые — сов
хозы «Павловский» и «Каргасокский». 
Они и расположены более выгодно, бли
зки к райцентру, имеют больше пахот
ных земель. Молоко с ферм этих хо
зяйств идет прямо на завод, а оттуда — 
на прилавки, магазинов, в столовые, 
детсады и школы.

«Павловский» и «Каргасокский» со
ревнуются между собой. Они в основ
ном и определяют лицо районного агро- 
прома. Их фермы первыми перешли на 
бригадный подряд, показывая пример 
всему району. В «Каргасокском» уже 
вплотную подошли к внедрению полно
го хозрасчета с применением чековой 
системы расчетов. В «Павловском» на
чинают переводить фермы на двухг 
сменную работу, вводят единый наряд.

Нет, не всегда можно определить од
нозначно, который из этих двух совхо
зов лидирует. Побеждает то один, то 
другой. И все же в последние годы 
именно павповцы добиваются первенст
ва и в районном, и в областном, и во 
всероссийском, и во всесоюзном сорев
новании. Если в начале этой пятилет
ки, в 1982 году, они завоевали перехо
дящее Красное знамя во Всесоюзном 
соревновании, то нынче, в завершаю
щем году пятилетки, удостоены Почет
ной грамоты ЦК КПСС, Совета Мини
стров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ за 
победу По итогам минувшей зимовки.

Завидное постоянство. Что в его ос
нове? Среди слагаемых я первым на
звал бы психологический фактор. Одна
жды добившись успеха, коллектив уже 
не хочет работать хуже. Творческое на
чало побуждает искать новые резервы, 
рабочая честь подталкивает к новым 
высотам.

Приведу один пример, по-моему, ха-' 
рактерный. Прошлым летом кормозаго
товительная бригада Виктора Трея из 
Со;снсвского отделения дважды пере- 
смаТ|бивала свои обязательства в ctoî -  
ну увеличения. Механизаторы наметили 
для себя самый высокий в районе ру
беж: запасти 3 тысячи тонн силоса. А 
в этом году, еще перед страдой, они обя
зались заготовить уже 3.250 тонн. Но и 
это им показалось маловато.

— Посоветовавшись, мы решили за
готовить нынче четыре тысячи тонн 
силоса, — гО(Ворит Виктор. — К стра
де было время подготовиться. А что до
жди начались, так это для нас не но
вость: живем ведь в Сибири.

Вот таким настроением живут меха
низаторы. Такой-же микроклимат ут
вердился и в коллективах животново
дов. В совхозе три молочнотоварные 
фермы. Все они хорошо известны в 
районе, а Сосновская — лучшая по 
всем показателям. Практически всю пя
тилетку ее коллектив возглавляет рай- 

, онное соревнование. Молочный цех 
здесь полностью переведен на бригад
ный подряд, который непрерывно со
вершенствуется. В «Павловском» на 
практике испытали так:> называемый 
«бакчарский вариант», когда сохраняет
ся индивидуальная ответственность за 
надои, и стали работать по единому на
ряду.

Первыми так решили работать, при
чем по собственной инициативе, доярки 
из бригады Г. И. Оикоры, которые су
мели перебороть немалое сопротивле
ние отдельных руководителей и специа
листов хозяйства, боявшихся, как бы 
коллективная ответственность не «вы
шла боком». Но доярки настояли и де
лом подтвердили свою правоту. Кроме 
того, в Сосновке начали переводить на 
двухсменную работу животноводов. По

ка что внедрена полуторасменка, то 
есть каждая додрка отдыхает через 
два дня на третий. До двухсменки 
остался один шаг. Психологически кол
лектив уже готов его сделать в начале 
этой зимовки. Правда, руководителям и 
специалистам РАНО надо помочь фер
ме. Срочно требуется смонтировать мо- 
локопровод - и открыть к зиме новую 
столовую.

Глубоко осознав преимущества кол
лективного подряда, сплоченный и вер -' 
ный добрым традициям совхоз «Пав
ловский» постоянно подтверждает пра
во на лидерство. Павловцы успешно 
огщавляются с планами и обязательст
вами. За минувшую зимовку продук
тивность дойного стада по сравнению с 
предыдущей зимой выросла на 55 кило
граммов. Темпы роста сохранились и 
летом. Даже в самом трудном месяце, 
июне, когда фермы оказались отрезаны 
паводком от пастбищ и сложно было с 
кормами, павловц{̂ 1 увеличили надой по 
сравнению с прошлогодним на 17 ки
лограммов.

Причем, что важно: этот рост обеспе
чен без увеличения затрат на произ
водство молока. Главными резервами 
повышения эффективности работы были 
укрепление кормовой базы и целена
правленная работа со стадом. Возросла 
и дисциплина, как технологическая, 
ТЕК  и трудовая. В «Павло'вском», по 
сравнению с другими хозяйствами, 
меньше всего нарушений порядка.

Существенно и то, что вот уже не
сколько лет подряд животноводы стре
мятся к тому, чтобы отелы коров сме
щались на осень. В совхозе убедились: 
октябрьские й ноябрьские отелы эконо
мически более выгодны. Запуск коров 
приходится на переходный период, в 
итоге меньше молока теряется.

Трудностей, конечно; немало и у пав- 
ловцев. Остро не хватает скотопомеще- 
ний. Это сдерживает рост поголовья, 
его обновление. Однако хорошо нала
женное зооветеринарное обслуживание 
стада позволяет содержать его в хоро
шем состоянии и гарантировать высокие 
надои. Понятно, что это достигается 
благодаря неутомимой работе доярок из 
бригад Г. И. Сикоры, Н. Д. Зяблище- 
вой и других передовых коллективов.

Не ослабевает забота о кормовой ба
зе. В том же Сосновоком отделении на
учились готовить зерновой силос, или 
комбисилос, как его еще называют. В 
прошлом году таким силосом кормили 
скот почти всю зиму. Управляющий от
делением А. Д.' Жуков ставит задачу в 
ближайшие годы расширить пахотные 
угодья, чтобы заготовленного на них 
зернового силоса хватало на весь год. 
Налаживается проиэводатво этого корма 
и в других отделениях. В общем, пав- 
ловцы делают все для того, ч т^ ы  со
держание и кермление скота не зави
сели от капризов северной погоды. Но и 
сегодня сохранность скота здесь са
мая высокая в районе.

Передовики не останавливаются на до
стигнутом. В  предстоящую зимовку, 
на.пример, намечено поднять продуктив
ность керов по сравнению с  достигну
той прошлой зимой на 60 килогра|ММов 
молока. Обязательство смелое, если 
учесть, что и при безупречной организа
ции кормозаготовок удастся запасти 
фуража в лучшем случае на уровне 
прошлой осени. Главная ставка делает
ся на интенсификацию производства, 
ссвершенствование коллективного под
ряда, на экономное расходование ре
сурсов.

Г. БОГДАНОВ, 
наш нешт. корр.

Каргасокский район.

Острый сигнал

Р А С К О Р Ч Е В А Л ?  ПЛАТИ Т Р А Ф !
Земледельцы нашей обла

сти совместно с коллектива
ми объединения «Томсксель- 
хозхимия» стремятся расши
рить пашню за счет раскор
чевки пустырей и неудобиц, 
удаления с них кустарников 
и деревьев. Для ' этой цели 
по решению обкома партии 
созданы и действуют специ
альные целинные отряды.

Руководствуясь этим реше
нием, коллектив Томского 
объединения «Сельхозхимия» 
с начала нынешнего л.’та 
взялся раскорчевать участок 
земли в совхозе «Красное 
знамя» по просьбе руководи
телей этого хозяйства и Том
ского РАПО.

— Мы выделили на эти ра
боты десять тракторов, —

рассказывает председатель 
«Райсельхозхимии» А. К.Бин- 
дерис, — раскорчевали семь
десят гектаров. Но вместо 
благодарности... штраф!..

Да, именно так — штраф. 
Это подтверждает документ, 
подписанный экономистом 
Томского райфинотдела Л. Л. 
Филипповой. Процитируем 
его: «Томской «Сельхозхи-

мии». В пятидневный срок 
перечислить на расчетный 
счет Томского райфинотдела 
неустойку за самовольную 
раскорчевку лесных участ
ков в сумме 3.205 рублей 68 
копеек».

Агрохим1Ики обвиня
ются в том, что они не вы
писали лесорубочных или 
лесных билетов на раскор

чевку и распашку участков. 
Но ведь ясно же, что о таких 
билетах, если уж они столь 
необходимы, должны в пер
вую очередь позаботиться 
руководители совхоза «Крас
ное знамя».

Вообще странная склады
вается ситуация. Одни руко
водители и специалисты Том
ского райисполкома (а пред

седатель РАПО В. П. Дмит
риев — гтервый заместитель 
председателя райисполкома) 
поручают агрохимикам ве
сти раскорчевку, а другие, в 
лице лесничих и финансис
тов, наказывают за поручен
ное дело. Где же логика?

Думается, что руководите
ли района вмешаются в этот 
порожденный канцеляриста
ми конфликт и защитят аг
рохимиков от незаслуженно
го ими наказания.

С. АЛЕ1ЖЕЕВ.
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ТЮЗ. Когда новоселье?
/

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Тишина на стройке. Это 
всегда вызывает тревогу. В 
данном случае — тревогу 
особую, ведь речь идет о 
здании для ТЮЗа, где, как 
известно, реконструкция ве
дется методом народной 
стройки.

Нельзя сказать, что в опу
танном лесами здании сов
сем все замерло: представи
тели генподрядчика — тре
ста «Горремстрой», в частно
сти, ГРСУ-1, а также 
РСУ-19 — ежедневно прихо
дят сюда как на свое основ
ное рабочее место. Но на
родная стройка потому и на
родная, что помогать ей дол
жны все. Начало было дру
жным. Объемы и сроки ра
бот были согласованы со 
всеми, кто и по своим дол
жностным обязанностям, и 
по возможностям мог тре
сту помочь. Среди помощни
ков  ̂ и д е к , и «Томлес- 
строй», и промьпнленные 
предприятия, и «Томскре- 
ставрация», и вузы.

Кто же не отозвался на 
позывные народной стройки, 
кто остался равнодушным к 
ее нуждам? Сегодня легче 
назвать тех, кто отозвался. 
Из всех привлеченных 
строительных организаций 
на объекте можно встретить 
только представителей
«Томскжилстроя» («Отдел- 
строя»), «Томскреставра!ЦИи». 
Что касается последних, то 
высококвалифицирован н ы е 
мастера бригады Л. С. Шер- 
стневой, призваиные рестав
рировать сложную лепнину 
плафонов, стен, в последнее 
время частенько простаива
ют: нет гипса — основного

материала для работы. Со 
всей ответственностью подо
шли к нуждам стройки в по
литехническом институте. 
На субботниках участвовали 
студенты, не имея по сути 
дела ИИ приспособлений, пи 
отработанной технологии. 
Умельцы из политехниче
ского сделали уникальные 
рамы под цветные витражи. 
Для работы не нашлось да
же помещения, пришлось 
смастерить огромный стол 
прямо во дворе, и на этом 
столе велись «раскоой» и 
«наметка» деталей. Витражи 
займут центральные окна 
здания. Политехники предла
гают полностью сделать их 
на месте и уже в готовом 
виде перевезти на еяройку. 
Это улучшит качество и сэ
кономит время.

Но большинство организа
ций, от котоЕ»ых в :.с.рвую 
очере'дь зависит, справит ли 
новоселье ТЮ-3 в реконст- 
руирсванном здании или 
объект превр: тится в «долго
строй», даже не приступило 
к работам. СУ-8 объединения 
«Облремстрой» Обязалось 
провести в здании коммуни
кации. Работы затянулись. 
Специализированное мон- 
тажно - наладочное управле
ние, от которого ждали уста- 
невку пожарного водопрово
да, к работам не приступало. 
Трест «Томсктрплострой», от 
которого яребовэ юсь полно
стью отделать евое крыло 
первого этажа, -  тоже. Не 
встретишь на народной 
стройке представ гелей фи
лиала СО АН С :СР, «Том- 
лесстроя». Оста л! л\ появ

лялись, так сказать, эпизоди
чески.

В чем дело? Может, в этих 
организациях просто не лю
бят театр или у/работаю
щих там взрослых дядей и 
тетей нет детей, которые мо- 
1'ли бы его посещать? Может, 
все тзм настолько взрослые, 
что у Я'с и из комоомольского 
возраста вышли? (Ведь зда
ние ТЮЗа не просто народ- 
ная, а молодежная стройка). 
Да нет, есть у сотрудников 
этих организаций дети, кото
рые любят театр, есть на 
•этих предприятиях и ком;со- 
моль. кие организации, и ко
митеты комсомола, где тоже 
люб.'гг театр. Но любят, как 
выясняется, «вообще», в гото
вом, так сказать, виде. А 
помощь оказать — сейчас, 
когда такая напряженная 
пора, — не считают своим 
долгом.

Работники комитетов ком
сомола иной раз обижаются, 
если их упрекают в неак- 
тивности: мы, мол, сами на 
этой стройке трудились, за
сучив рукава, пример добро
совестной работы подавали.

Безусловно, добрый при
мер комсомольского работни
ка — это тоже помощь. Но 
сегодня требуется и четко 
организовать молодежь.
Взять простой пример. За
молчал на объекте телефон, 
который здесц остро необхо
дим. И вот работники 
строительных организаций, 
горисполкома, бросив осталь
ные дела, начинают на раз
ных уровнях решать «теле
фонный» вопрос.

Возможно, трудно обеспе
чить стройку постоянными

телефонами, но ведь стройка 
молодежная, а в управлении 
связи, кроме администрации, 
есть еще и комсомольская 
организация. Неужто так 
трудно было ей взять ини
циативу на себя да и прове
сти в качестве субботника 
строителям хотя бы «воздуш- 

• ку». Нет, предпочитают вы
жидать, когда отдаст распо
ряжение начальство. Хоро
шо еще, что другие соседи — 
из областного художествен
ного музея — оказались более 
чуткими, вьщелили строи
телям во временное пользо
вание комнату, где есть те
лефонная связь. Но это, ко
нечно, не снимает проблему 
телефона. Сама по себе эта 
история не заслуживала бц 
внимания,' если бы в ней, 
как в капле воды, не отра
жалось то пассивно-выжида
тельное отношение, которое 
характерно для многих ком
сомольских и хозяйствен
ных руковолителей в отно
шении ТЮЗа. Они действу
ют в настоящее время по 
принципу: прикажут —  сде
лаем. попросят — отмолчим
ся. В городских телефонных 
сетях, например, просьбу 
строителей отклонили, со
славшись на инструкцию.

Да, существуют у каждого 
предприятия свои планы, 
достаточно напряженные и 
жесткие. Существуют и ин
струкции. Но не все может 
учесть инструкция. Методом 
на1ро.дной стройки в нашем 
городе возведены сотни объ
ектов. которыми мы все 
пользуемся. Опыт возведе
ния этих объектов подсказьг-‘ 
вает, что в самое, напряжен

нее время нужно не плана
ми и инструкциями загора
живаться и действовать не 
По принципу «на тебе, боже, 
что нам негоже», а оказать 
хотя бы ту помощь, на кото
рую стройка рассчитывала.

Когда материал готовился 
к печати, на стройке состоя
лась очередная планерка. Из 
18 представителей «помогаю
щих» организаций присутст
вовали девять, да и тех при
шлось водить по объёкту и 
показывать, что нужно сде
лать. Странно, что на пла
нерке не было представителей 
горкома комсомола. Может, 
строители просто недооцени
вают их помощь и поэтому

И с п о р т а

12 сентября. «Тайная про
гулка* —  19.

/
К и н о

в  КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

не приглашают на планер
ки.'

Удивляет и отношение са
мого заказчика. Побывали за 
эти месяцы здесь на суббот
никах комсомольцы заводов 
и фабрик, торгующих орга
низаций и научно-И1Сследо1ва- 
тельских инеггитутов (про 
учебные и говорить нечего: 
на ТЮЗе можно и сегодня, к 
примеру, встретить девчат из 
ТИАСУРа, работой которых 
строители очень довольны). 
Занимались хозработгми и 
специалисты аппарата тре
ста «Горремстрой» и даже, 
как мы помним, приехавшие 
на гастроли артисты театра 
имени Янки Купалы. Вот 
только управление культуры 
пока не прислало в помощь 
своему объекту ни работни
ков аппарата, ни подведом- 
ственнных орган}13аций — 
библиотек, клубов, домов 
культуры, ни самих - арти
стов ТЮЗа.

Ю . С Т Р У К О В А .

12 сентября. Мультфя 
«Кэти» —  9, 11, 13. 15. «За

(две серии) —  9, 11ц40, 14-20, 
17, 19-40, «Далекие шатры» —

«СИБИРЯК»

ДОМ ОФИЦЕРОВ

Спорт

Т Р Е Т Ь Я
П А Р Т И Я

-Дорогами князя Игоря Фотоновелла
12 сентября. «Неудобный че

ловек» —  17, 19, 21.

«АВАНГАРД»

Матч между А. К8|рповым и 
Г. Каспаровым был продолжен 
в Москве 10 сентября после 
трехдневного перерыва, вы
званного тайм-аутом чемпио
на мира.

Что можно сказать о треть
ем поединке? Соперники ра
зыграли один из вариантов 
ферзевого гамбита, который 
уже неоднократно встречал
ся в их партиях. Седьмым 
ходом претендент применил 
новое продолжение, поставив 
тем самым пере'д чемпионом 
мира еще не решавплиеся ра
нее задачи. Однако Карпова 
это не смутило; серией точ
ных маневров он нейтрали
зовал давление белых фигур

Счет в матче стал 2 ; 1 в 
пользу Каспарова.

Следующая, четвертая, пар
тия назначена на 12 сентяб
ря, белыми в ней будет иг
рать Карпов.

(ТАСС).

12 сентября. «Бобби» 
серии) —  18, 21.

(две

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИВКАБЕЛЬ»

12 сентября. «Где тьг жи
вешь?» —  15. «Огни» —  17-20, 
19, 21.

дом КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
12 сентября. «Твое мирное 

небо» —  17, 19, 21.

ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

ГПЗ-5
12 сеитября. «Загадка Кальма

на» (две серии) —  1в, 20-30.

ТОМСКИЙ РЕЧНОЙ ПОРТ 
СООБЩАЕТ: речной вокзал 
с 10 до 20 часов принимает 
заявки на билеты с достав
кой на дом (по телефону 
2-23-10).

. В здании речного вокзала 
I с 9 до 18 часов работает касса 

Аэрофлота. Перерыв — с 14 
до 15 часов, выходные дни — 
суббота, воскресенье.

П Р И Ш Л А
О Ч Е Р Е Д Ь
С Б О Р Н Ы Х

В этом году исполняется 800 лет со времени написания 
(1185) «Слова о полку Игореве», памятника древнерус
ской литературы.

НА СНИМКАХ; иллюстрация В. Фаворского к  «Слову 
о полку Игореве»; Ярославна, памятник в Путивле на

высоком берегу Сейма; туманное утро в окрестностях 
Путивля, здесь начинался поход князя Игоря; пейзаж 
Новгород-Северской (земли: соборы древнего Чернигова.

Фото В. Собровина.

Из̂  зала суда

На первые в нынешнем 
сезоне зарубежные матчи 
отправились 10 сентября в 
ЧСОР хоккеисты сборной 
СССР. 11, 13 и 14 сентября в 
Брно, Праге и Пардубице они 
проведут три товарищеские 
встречи с командой Чехо
словакии.

Под руководством В. Ти
хонова и В. Юрзинова, как 
сообщили корреспонденту 
ТАСС В. Двотжову в Спорт
комитете СССР, в предстоя- 
ших состязаниях примут 
участие вратари — Мыльни
ков («Трактор») и Шундров 
(«Сокол»), защитники — Ви- 
лялетдинов, Первухин и Ми- 
кульчик (московское «Дина
мо»), Фетисов, Касатонов, 
Стариков, Стельнов, Гусаров 
и И. Гимаев '(ЦСКА), фор
варды — Светлов, Семенов,

. Яшин, Леонов и Зубрильчев 
(iMocKOBCKOe «Динамо»), Тю- 
менев и Болдин («Опартак»), 
Варнаков и Торгаев («Тор

педо»), Семак («Салават Юла
ев»), Хмылев («Крылья Со
ветов»), Хомутов и Быков 
(ЦСКА).

«ВОЗМОЖ НЫ ВАРИАНТЫ »

Бюро информации 
населения дает массу 
объявлений по обмену 
квартир. И часто в  них 
вкраплена фраза; «Воз
можны варианты».
Многие недоумевают: 
что это означает?

Ответ на этот вопрос 
можно получить в цра- 
воохранительных орга
нах. Дело в том, что 
один из этих вариан
тов приводит обмени
вающиеся стороны 
именно сюда.

Передо мной — рядо
вое гражданское дело. 
Гражданка Т. А. Ба- 
ландаша просит взыс
кать с Л. М. Кузнецо
вой 4.000 рублей, ука
зывая, что эту сумму

дала ей в долг с рас
срочкой на один месяц, 

но по истечёкии срока та 
деньги не возвратила. 
Исковое заявление под
крепила рзопиской.

Тщательный разбор 
дела в народном суде 
Советского района 
г. Томска пролил свет 
«а случившееся.

Выяснилось, что гра
жданка Баландина, 
имея комнату в' доме 
гостиничного типа, до
говорилась с Кузнецо
вой об обмене своей 
комнаты на ее 2-ком
натную квартиру улуч
шенной планировки.

«Да, — скажет чита
тель, — повезло». Но 
не торопитесь завидо

вать. Обладательница 
двухкомнатной кварти
ру! тоже понимала, что 

•это далеко не равноцен
ный обмен, и потребо
вала за него ни много 

ни м'ало — 4.000 рублей. 
Эта сумма перекочева
ла из рук в руки, и 
стороны, не получив 
ордеров, переселились.

Обмен юридически 
оформлен не был. 
Есть такая организа
ция — бюро обмена, и 
там зорко следят, не 
допущено ли при об
мене нарушений зако
на, не носит ли обмен 
фиктивного характерна, 
не будут ли в рнезуль- 
тате него ухудшены

жилищные условия ка
кой-либо стороны. Вот 
эта-то организация и
отказала. Кузнецовой. 
Тут и пригодилась рас
писка, за которую Ба
ландина ухватилась, 
как утопающий за со
ломинку.

Нетрудно было суду 
разглядеть, что до
говор о «займе денег» 
шит белыми нитками.

В дело вступил про- 
курюр в качестве ист
ца. Он просил- суд 
взыскать 4.000 рублей. 
Но не в пользу Балан
диной, а в пользу госу
дарства, так как об
мен квартирами носил 
корыстный характер.

В соответствии с зако
ном деньги, получен
ные в результате тако
го обмена, взыскивают
ся в доход государства. 
Суд так и сделал. 4.000 
рублей и 240 рублей 
госпошлины взысканы 
с Кузнецовой в доход 
государства.

Да, дорюго поплати
лась Баландина, обхо
дя закон.

Пусть знает каждый, 
кто намерен выгады
вать на подобном об
мене, что других вари
антов не будет.

Трест столовых № 3 про
должает набор на годич
ные курсы поваров, шести
месячные курюы пекарей, 
четырех м е с я ч н ы е  курюы 
буфетчиков. Принимаются 
лица с образованием 8—10 
классов. Выплачивается сти
пендия 64—72 рубля в ме
сяц.

Для поступления необхо
димы документы: свиде
тельство об образовании, 
характеристика, 2 фото
карточки 3 X 4  см.

Лица, окончившие курсы, 
пользуются льготами при 
поступлении в техникум об
щественного питания и в 
институт советской торгов
ли.

Обращаться в бюро по 
трудоустройству населения 
(пр. Кирова, 17).

Справки по телефону 
99-24-46.

Т. КОРЕЦКАЯ, 
заместитель пред
седателя областного 

суда.
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П р о т и в

к о н т а к т о в

БЮРО п о го ды
С О О Б Щ А Е Т Телевидение

с расистами
ВЕНА. 10 сентября. (ТАСС). 

Известный австрийский авто
гонщик, неоднократный чем
пион мира Ники Лауда зая
вил здесь, что выступает про
тив проведения очередного 
тура международных авто
мобильных гонок в ЮАР. В 
интервью Австр|ИЙсК9М!у те
левидению он подчеркнул, 
что невозможно принимать 
участие в спортивных сорев
нованиях в условиях режи
ма, «при котором ежеднев
но гибнут люди». Лауда от
метил, что необходимо резко 
осудить «позорную политику 
апартеида».

Сегодня — переменная 
облачность, без осадков, ве
тер севере - западный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура 9—14, в Томске 10—12 
градусов' тепла.

13—14 сентября — не
большая облачность, пре
имущественно без осадков, 
ветер северо-западный, 5— 
10 метров в секунду, темпе
ратура ночью 0—5 градусов 
тепла, на почве местами за- 
мороэ!^, о—5 мороза, днем 
10—15 гр>адусов тепла, по 
западным районам 15—20 
градусов тепла.

ЧЕТВЕРГ, 12 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 —  «Время». 8.55 —

«Очевидное — невероятное».
«Город над головой».9,55

3-я серия. 11.25 — Новости. С 
14.30 до 14.15 — перерыв. 14.15
— Новости. 14.35 — «Наслед-
ннки традиций». Кинопропрам- 

ма. 15.25 — А. Алябьев. «Квар
тет '№ 3 соль мажор». 15.55— 
«Над пропастью». Научно-по
пулярный фильм. 16.05 —
«Экологический дневник».
«Операция «Днестр» продол
жается». 16.25 — Фильм-кон
церт. 16.55 — К национально
му праздник|у Эфиопии — 
Дню революции. «Эфиопский 
репортаж». 17.20 — Чемпионат 
Европы по баскетболу. Жен
щины. Сбо,рная Польши — 
сборная СССР. 18.00 — «Наука 
и жизнь»', 18.30 — Концерт.
48.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — Отборочный матч чем
пионата мира по футболу. 
Сборная Швейцарии — сбоо- 
ная Ирландии. 2-й тайм. 19.45
— «Город .над головой». 4-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35

— «Ста|р,инный русский ро
манс и вальс», 22.45 — «Сегод
ня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.45 — «Владивосток». До
кументальный фильм. 8.35, 9.35
— «Природоведение». 4-й класс.
8.5'5 — «Иосык-кульские этю
ды». Научно-популярный фильм. 
9.05, 1'2420 — «Испанский
язык». 9.55 — «Красный ху
дожник». Научно-популярный 
фильм. 10.05 — «Поэзия». «Кай- 
сьш Кулиев». 10.35, 14.40' — 
«Зоология». 7-й класс. М.ОО — 
«Бригады используют резер
вы». Научно-популярный фильм. 
14.10 — «Семья и школа». 
12.05 — «Спасение людей при 
Иожа|'рах». Научно-популярный 
фильм. 12.50 —- «Юности пер
вое утро». 3-я серия. 13.55 — 
«Служу Советскому Союзу!» 
14.55 — Новости. С 15.00 до 
18.00 — перерыв. 18.00 — Но
вости.

ТОМСК
18.20 — «Хозяйский подход». ' 

Документальный фильм. 18.40
— «Отчеты и выборы». Фото- 
очерк о партгрупорге ГПЗ-5 
Н. П. Зайкиной. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Адреса пе
редового опыта». «Бригада Вик

тора Сорочинского — на сквоз
ном подряде». 19.45 — ■; Ма
ма, мама, почему мне так жао- 
ко...». Документальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»

ТОМСК
20.-20 — «ВеЧ'вр фортепьянной 

музыки». Играет лауреат все
российского и межвународаого 
ко!нкурсов И. Лазарева.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Грипп кинг-коН'Г». Художест
венный фильм (ГДР, 1084 г ). 
1-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 — 
Международная встреча по хок-

' кею. Сборная ЧССР —. сборная 
СССР. 3-й период. 19.00 — Кон
церт. 10,20 — «Ферма». Дску- 
мемтальный фильм. 19.30 — 
Ритмическая гимнастика, 20 00 
— «Сйокойной ночи, малыши!» 
20.20 — Чемпионат Европы по 
баокетбояу. Женщины. Сборная 
Италии — сборная Венгрии.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ДОМ УЧЕНЫХ ОБЪЯВЛЯ. 
ЕТ НАБОР детей в возрасте 
от 6 лет до 10 лет в художе

ственную студию.
Запись — ежедневно, с И 

до 17 часов, кроме субботы 
и воскре'сенья. Справки по 
тел, 3-11-30.

Утерянную доверенность 
за № 608, выданную РСУ«Зе- 
ленстроя» от 9 сентября 1985 г., 
считать недействительной.

ТОМСКИЙ МЕДИЦИН
СКИЙ ИНСТИТУТ О БЪЯВ
ЛЯЕТ НАБОР на вечерние 
Девятимесячные курсы по 
подготевке к вступитель
ным экзаменам в институт. 
На курсы принимаются ли
ца, имеющие среднее обра
зование, и учащиеся 10-х 
классов, представившие сле
дующие документы; заяв
ление, копию документа о 
среднем, образовании, справ
ку с места работы, для уча
щихся 10-х классов—с места 
учебы; квитанцию об упла
те за обучение.

Прием документов — с 
16  ̂сентября. Начало заня
тий — 8 октября. Плата за 
весь период обучения в раз
мере 25 рз^лей вносится в 
горуправление Госбанка на 
расчетный счет № 14107.

Документы подавать по 
адресу:^ 634050, Tomick, Мос
ковский тракт, 2, мединсти
тут, в учебную часть.

Дворец зрелищ

12 сентября. «Дани» —  9. 
10-50, 42-40, 1-4-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
12 сентября. «Искренне 

ваш...» —  8-40, 10-20. 12, 13-40, 
15-20. 17, 18-40, 20-20, 22. «Две 
версии одного столкновения» —  
9, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20, 
21-50, «Любимец публики» —  
10-50.

«ОКТЯБРЬ»
12 сентября. «Удар хищной 

птицы» —  8-40, 12-10, 14, 16
17-50, 19г40, 21.30. «Юрка —  
сын командира» —  10-30. «Ис- 
«ренне ваш...»—  9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50. 

«ПИОНЕР»

ФИЗИКО - МАТЕМАТИЧЕСКАЯ ШКОЛА ПРИ ТОМ
СКОМ ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ И ОРДЕ
НА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ ГОСУДАРСТ
ВЕННОМ УНИВЕРСИТЕТЕ ИМ. В. В . КУЙБЫШЕВА 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР учащихся на вечернее и заочное 
отделения на 1985/86 учебный год.

На вечернее отделение принимаются учащиеся 9-х и 
10-х класосв общеобразовательных школ. -Запись — по 
пятницам в аудитории № 428 (учебный корпус № 2) с 
18 час. 25 мин. Занятия начинаются 1 октября.

На заочное отделение дринимаются учащиеся 8-х, 9-х 
Ч- 10-х классов. Заявление на имя ректора университета 
с указанием фамилии, имени, школы, класса и точного 
домашнего адреса следует присылать до 1 октября по 
адресу: 634010, Томск, пр. Ленина, 36, ТГУ, физико-мате
матическая школа.

Учащиеся 8-х и 9-х классов физико-математической 
школы во время летних каникул приглашаются в лет
нюю физико-математическую школу. Успешно окончив
шим ее вручается удостоверение-1)екомендация для по
ступления на естественно-математические факультеты 
вузов.

J iH3bM
акон-

ный брак» —  17, 19, 21.
имени И. ЧЕРНЫХ

42 сентября. «Всемогущий»

9, 10-50, 12-40, 19-20. ' 21-40.
«Травиата* —  16-20. «Покуше
ние на будущее» —  21. «След 
Сокода» —  14-30.

12 сентября. «Рекс-учитель» 
-  9-20. «Сокровища древнего 
храма» (две серии) —  11. 13-30, 
16, 18-30, 21.

СПТУ-18 г. Томска ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР учащихся 
на 1985/86 учебный год на базе 8 и 10 классов. Училище 
готовит высококвалифицированных рабЬчих по следую
щим специальностям;

на базе 8 классов — токарь, контролер ОТК, фрезеров
щик, слесарь-ремонтник;
i-wriS классов — токарь, фрезеровщик, контролер
ОТК, монтажник радиоэлектронного оборудования, сбор
щик-испытатель полупроводниковых приборов.

Срок обучеш^я на базе 8 классов — 3 года, на базе 10 
классов — 10 месяцев.

Лица, зачисленные в училище на базе 8 классов, на
ходятся на го1сударств€нном обеспечении. На базе 10 
классов — получают стипендию 72—77 рублей в месяц, 
отличники учебы — на 25 процентов больше, а во время 
произ|водственной практики дополнительно получают 50 
процентов заработной платы. Имеется благоустроен
ное общежитие. Время обучения входит в трудовой 
стаж. Приемная комиссия работает ежедневно, с 9 до 17 
часов.

Адрес училища-: г. Томск, ул. У ченая, 37. Тел. 99-53-24.

СРЕДНЕЕ ПРОФЕССЙОНАЛЬНО - ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 3 совместно с базовым предприятием ор
дена «Знак Почета» Самусьской РЭБ флота ОБЪЯВЛЯЮ Т 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПРИЁМ учащихся на 1985/86 учеб
ный год.

На базе 8 классов по специальностям; 
штурман-помощник механика (для дизельных судов 

I—IV rpym i, срок обучения — 3 года 4 месяца): 
помощник электромеханика (для дизельных судов П— 

ПГ групп, срок обучения — 3 рода); 
моторист-рулевой (срок обучения — 3 года).
На базе 10 классов по специальности рулевой-моторист 

срок обучения — 1 год. Выплачивается стипендия 40 
рублей.

Время обучения засчитывается в общий трудовой стаж. 
Зачислен-нйе находятся иа государственном обеспечении, 
выдается флотское обмундирование, предоставляется 
благоустроенное общежитие. Работают кружки техниче
ского творчеотва и спортивные секции.

По окончании училища вьшускяики работают на су
дах Западно-Сибирского ордена Трудового Красного Зна
мени речного пароходства.

Адрес училища: 636101, Томская обл.. Томский район, 
пос. Самусь, ул. Куйбышева, 23, ОПТУ № 3.

(М ТРУМ ОУСТЯОИСТВА)
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

«ТОМЛЕССТРОЙ» и  ЕГО ПОДРАЗДЕЛЕ
НИЯ, РАСПОЛОЖЕННЫЕ в г. ТОМСКЕ: главного тех- 
нолога|. начальника цроизводственно - Диспетчерского 
отдела, старшего инженера-механика, инженера по соц
соревнованию, инженера-диспетчера, старшего юрискон
сульта, инженера ОТК, техника-технолога, главного 
энергетика, (секретаря-машинистку, механиков, началь
ника -отдела комплектации, заместителя главного бух
галтера, старшего бухгалтера, мастеров. Телефон для 
справок 1-02-62.

ПТИЦЕФАБРИКУ «МЕЖЕНИНОВ- 
СКАЯ» срочно; слеса^ей-сантехников, ;слесарей-электри- 
ков, слесарей КИПиА, слесарей-операторов, слесарей- 
вентиляционщиков, газоэлектросварщиков, рабочих гид
ровакуумного котла.

Нуждающиеся квартирой обеспечиваются в порядке 
очередности в течение 4—5 лет в пос. Светлом. -

Доставка на работу и с работы — служебным транс
портом и автобусами №№ 161, 130 до остановки «Птице
фабрика «Межеиинодская».

Лица, имеющие другие профессии, проходят перепод
готовку на предприятии. Справки по тел. 5-35-55.

На ХИМИКО-ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЙ ЗАВОД: на но- 
вые и действующие объекты — инженера-конструктора 
(мехави^<а), механика (транспортных средств, фасовщиц, 
июшреи-ремонтников, .'слесарей-савтехвиков, слесарей 
кипиА , машинистов паровых котлов, столяров, токаря, 
кладовщика. ’

Рабочие цехов основного производства пользуются пен
сионными льготами по I и II категориям. Выплачиваются 
премия до 40 процентов, 13-я зарплата, за выслугу лет 
предоставляется дополнительный отпуск. Квартиры пре- 
достатяю тся в порядке очередности. Строится общежи
тие. Справки По телефону 3-89-71.

Обращаться в бюро по трудоустройству: пр. Кирова, 17 
или его филиалы: ул. Бердская, 18, ул. Пушкина, 71.

Клуб Томского ЛПК объ
являет набор на курсы 
вязания. Приглашаются все 
желающие.

Адрес клуба; улица 5-й 
Армии, 2.

Томскому областному дра
матическому театру требу
ются уполномоченные по 
распространению билетов.

Справки по телефешам" 
2-21-42, 2-29-04, 2-32-05.

(Коллектив аппарата Ле
нинского райкома КПСС вы
ражает глубокое соболезно
вание первому секретарю 
райкома партии В. В. Ир- 
шенко в связи со смертью 
отца, участника Великой 
Отечественной войны, вете
рана партии

ИРШЕНКО
Василия Родионовича.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти го|рячо люби
мого мужа и отца

ПИСАРЕВА
Владимира Ивановича,

последовавшей 10 сентября.

•Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации управления сельско
го хозяйства Томского обл
исполкома и областной ве
теринарной лаборатории вы
ражают глубокое соболеоно- 
ванне родным и близким по 
поводу скоропостижной 
смерти, заслуженного вет
врача РСФСР, персонально
го пенсионера республикан
ского значения

ПИСАРЕВА
Владимира Ивановича.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти горячо люби
мой матери, жены и сестрыжирновои

Натальи Герасимовны.

НАШ АДРЕС (I ТЕЛЕФОНН
\>
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